
El último Díaz
EL BALANCE PERSONAL Y EL FUTURO DEL INTENDETE ENTRE 2014 Y 2018

A horas de entregar el Gobierno 
Regional a Jorge Ulloa y volver a 
ser un ciudadano más, el hombre 
que comandó el timón del Bío 
Bío entre 2014 y 2018 conversó 

con Diario Concepción sobre las 
fortuitas circunstancias que lo 
llevaron a asumir el cargo, sus 
horas más difíciles cuando era 
cuestionado por su propio sec-

tor, sus logros, sus fracasos, su 
futuro en la empresa privada y el 
mayor desafío: su familia. Cuenta 
que su futuro está en la empresa 
privada, pero que también tiene 

otra prioridad: “Mi familia siem-
pre me ha apoyado, pero siento 
que tengo que hacer mérito, 
siento que les debo este tiempo”. 

Llegó al cargo por default y se va como constructor de acuerdos. 
¿Elecciones en el horizonte? No gracias, afirma.

ENTREVISTA DEL DOMINGO PÁG. 4 A 7

“El avance en el 
proyecto del 
Polideportivo fue 
un gran logro”
Leonardo Baño repasó sus 10 meses 
como seremi del Deporte, y destacó lo 
conseguido para esta iniciativa. 

DEPORTES PÁG.28

Ricardo Ffrench-
Davis entrega su 
visión sobre la 
economía chilena
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.14 A 16

Marcia Orellana 
analiza su periodo 
al frente de la 
seremi de Cultura 
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.25

EDITORIAL: CAMBIOS NECESARIOS EN LA MAQUINARIA BUROCRÁTICA REGIONAL

Si bien voces políticas de todos los 
sectores, en ejercicio y por asumir, 
señalaron que el evento ya es una 
marca regional, aseguran que debe 
existir mayor transparencia sobre 
el uso de los recursos asignados. 

Los factores a 
considerar para  
la continuidad  
del festival REC

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁGS. 26-27
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Cómo funciona el 
Colegio El Renoval 
en la cárcel de 
menores de Coronel
Desde 2011 opera en el recinto, donde las 
malas condiciones de infraestructura hacen 
más difícil motivar a los jóvenes a estudiar. 
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Almirante Arturo Fernández Vial
Arturo Fernández Vial, nació en Santiago de Chile el 15 de 

marzo de 1858.  Era hijo de José Fernández Labarca y Merce-
des Vial Maturana. Con tan sólo 14 años ingresó a la Escue-
la Militar, para luego trasladarse en 1875 en calidad de aspi-
rante, a la Escuela Naval.  

Desde aquí comenzará su carrera militar, y con el grado 
de guardiamarina se embarcó en julio de 1876 en la Corbeta 
O’Higgins.  Durante la Guerra del Pacífico tendrá una desta-
cada participación como tripulante de la Esmeralda el 21 de 
mayo de 1879, combatiendo en la rada de Iquique junto al 
Capitán Prat y sus compañeros.  Mantuvo izada la bandera 
nacional en lo más alto del palo de mesana, subiendo a él y 
clavando las drizas para evitar que algún hecho fortuito 
arriara nuestra bandera ante el enemigo.   

Luego del hundimiento de la Esmeralda, fue rescatado de 
las aguas de la rada de Iquique por los peruanos, tomado 
prisionero y canjeado por un marinero peruano de la caño-
nera Pilcomayo. Por su participación en el Combate Naval 
de Iquique fue ascendido a Teniente Primero. 

Tras la captura del Huáscar, en el Combate de Angamos 
de 8 de octubre de 1879, es asignado a este barco controlado 
ahora por Chile, bajo el mando del Comandante Carlos 
Condell. Vial participa en el bombardeo del Callao y los 
combates de Chorrillo y Miraflores. 

En el año de 1884, obtiene el grado de Capitán de 
Corbeta y es nombrado Comandante del transporte 
Angamos.  En 1889 es enviado por el Gobierno de Chi-
le a Europa para supervisar la construcción de los 
caza torpederos Lynch y Condell. 

Al estallar la revolución de 1891, Fernán-
dez Vial abraza la causa del congreso y se 
une al ejército constitucional, asignándosele 

el cargo de comandante en jefe de la escuadra. 
Entre los múltiples cargos que ocupó en su vida militar, lo 

encontramos como gobernador marítimo de Valparaíso y 
director del territorio marítimo. Por su labor en 1899 ascien-
de a Contralmirante. 

En los últimos años de trabajo en la Armada, realizó ins-
trucción a los guardiamarinas viajando por América y Ocea-
nía. Participó, además, en la inspección de la construcción 
de varias naves mandadas a construir por Chile, a Inglaterra.  

Arturo Fernández Vial se retira a la vida privada en 1916.  
Luego de su alejamiento, participa en una serie de acciones 
altruistas, la creación de escuelas nocturnas y se preocupó 
de inculcar el deporte y la vida sana. 

Un hecho que marcará su imagen en el cariño del pueblo 
será el conflicto obrero del año 1903, en que portuarios y fe-
rroviarios solicitan mejoras salariales y, al parecer, el conflic-
to pretendía escalar a acciones violentas. Su participación 
permitió solucionar el problema sin derramamiento de san-
gre y con la aceptación por parte de la autoridad de la mayo-
ría de los puntos en discusión, lo que trajo como consecuen-
cia que un club ferroviario de Concepción cambiara su nom-
bre por el de Arturo Fernández Vial, hecho de que por más de 
100 años ha destacado al distinguido marinero chileno. 

 Arturo Fernández Vial murió en Santiago el 6 de noviem-
bre de 1931. Hoy un destacado y popular club deportivo 

penquista, y una calle del sector Lorenzo Arenas, llevan su 
nombre. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 

Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de 
Concepción 

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JUAN EDUARDO KING CALDICHOURY 
Histórico impulsor del Teatro Pencopolitano

Ricardo Israel @israelzipper: Es llamativo que 
a pesar del interés de la gente en juicios, de la imp 
de las decisiones judiciales y del poder de la Corte 
Suprema/Contraloría/Tribunal Constitucional no 
haya en TV o radio un programa dedicado a 
estos temas. El requisito sería que se lo encarga-
ran a alguien que sepa.

Lección de negocios 
  
Señor Director: 

Desde que el término “Diferencia-
ción” fuese acuñado en 1933 por el 
economista norteamericano Ed-
ward Chamberlin, en su libro “Teoría 
de la competencia monopolística”, y 
luego una serie de académicos y es-
trategas siguieran sus pasos, nadie 
pone en duda la importancia de la 
“Diferenciación” en cualquier estra-
tegia de negocios. 

En los talleres de planificación 
estratégica cuando hablamos de 
diferenciación no hay dos voces. 
Hasta que llegamos al punto de la 
segmentación. Vale decir: si nos va-
mos a diferenciar debemos saber 
hacia qué segmento de clientes nos 
vamos a dirigir. En este punto pa-
san dos cosas: la primera es que el 
ejercicio de segmentar normal-
mente no se ha hecho, y la segunda 
es que la idea de excluir parte del 
mercado de la propuesta ya no gus-
ta tanto. 

“Para qué vamos a dejar clientes 
fuera”, “vamos a todo el mercado”, 
“ahí verá el cliente si le gusta nuestra 
propuesta o no”, “no estoy dispuesto 
a renunciar a ventas”; parecen afir-
maciones sensatas, pero que tienen 
efectos devastadores en la construc-
ción y comunicación de la oferta de 
valor. ¿Por qué? A no ser que la em-
presa tenga un mix de productos y 
servicios gigante, necesariamente re-
currirá a promediar.  

Una buena estrategia comercial 
considera dos supuestos: el producto 
tiene demanda potencial en un gru-
po amplio y la oferta irá a un segmen-
to específico y desatendido. 

El cine chileno ha venido produ-
ciendo piezas de buen nivel con cada 
vez mayor frecuencia. Desde su tradi-
cional temática de denuncia e identi-

dad nacional, sorprende los ‘90 con 
“La luna en el espejo” (1990) y sus 3 
galardones. Luego vendrían “Johnny 
100 pesos” (1993) y “El Chacotero 
Sentimental” (1999) como éxitos de 
taquilla. Pero con “No” (2012) de Pa-
blo Larraín empezamos a creer que 
la copa se mira y también se toca. 

¿Qué estaba pasando? Generando 
productos de demanda en grupos 
amplios. Excelentes direcciones, ac-

tores internacionales, producciones 
generosas y guiones para públicos 
más amplios. Estábamos bien enca-
minados. ¿Qué faltaba para el premio 
mayor? Adivine. Hablarle a quién en-
trega el premio mayor. 

Desde hace algunos años venimos 
escuchando que la ceremonia de los 
Óscar es una instancia donde la Aca-
demia se dirige en términos políticos 
al mundo. Dejó de ser sólo la parafer-

nalia para entregar un mensaje, y en 
los últimos años ese mensaje era ha-
cia las minorías. “Una mujer fantás-
tica” se para sobre hombros gigan-
tes. El cine chileno venía dando de 
qué hablar y esta película cierra el 
broche de oro.  

Pero no es tan fácil. “Una mujer 
fantástica” corre el riesgo que no to-
dos los ejecutivos están dispuestos a 
correr con sus productos. Dejar de 

ser “buenos” para todos, para ser 
“fantásticos” sólo para algunos. 

 
Mauricio Castro  
Director Ejecutivo de Estrátego 
Consultoría Estratégica 
 
Ministro Campos 
  
Señor Director: 

El ministro Campos tiene toda la 
razón, tiene todas las facultades para 
hacer lo que hizo (nombrar a un ex 
fiscal de Notario). Sin embargo, el 
problema es con quién lo hizo (ex 
Fiscal Toledo investigó el Caso Ca-
val), en qué momento lo hizo (postri-
merías de su cargo) y cómo lo hizo 
(nombró primero al Defensor Regio-
nal Alberto Ortega y luego lo cambió 
por Toledo).  

 
Luis Enrique Soler Milla 
  
Cartelera para el verano 
  
Señor Director: 

¡Qué alegría! El emblemático Tea-
tro Concepción, nos muestra su car-
telera: conciertos y cine. Después de 
esta alegría hay una crítica construc-
tiva. ¿Por qué aquellos que por dife-
rentes motivos pasamos gran parte 
del verano en Concepción -segunda 
ciudad de Chile- nos vemos privados 
de la siempre excelente programa-
ción de Corcudec?  

Es evidente que el personal mere-
ce descanso. Ahora bien, ¿por qué no 
aprovechar de dar trabajo de verano 
a alumnos de la universidad, para 
que la ciudad siga teniendo acceso a 
la cultura sin necesidad de verse obli-
gado a visitar los malls para ver cine? 
Lanzo la idea con la esperanza de 
que sea acogida o considerada.  

  
T. Rojas Morales

Al fin tenemos  teatro, al fin el es-
fuerzo de tantos vecinos de Con-
cepción es una obra concreta que 
pondrá a la Región en el mapa 
mundial de la cultura. Ya no tengo 
duda alguna de que quienes inte-
gramos el jurado   elegimos un pro-
yecto señero que nos identificará 
por muchos años. Pronto un fotó-
grafo holandés vendrá por imáge-
nes para su apreciación mundial. 

Lo muy triste fue todo lo relacio-
nado con su inauguración.  No hubo 
ni una sola palabra de alguien de la 
Región para una obra fruto del es-
fuerzo regional.  El único discurso 
fue de la Presidenta para presentar 
el Teatro como obra propia, centra-
lista.  Durante su primer Gobierno 
tuvimos todas las puertas cerradas 
para avanzar con el proyecto.  

La Corporación Teatro Penco-
politano, por ello, acordó receso 
hasta que un nuevo Gobierno pu-
diera hacerlo posible y eso ocurrió 
con Piñera. Él me autorizó para  
hacerlo promesa presidencial y así, 
bajo su Gobierno, a pesar del daño 
del terremoto  y   de los obstáculos  
que, como todos recordarán, nos 
pusieron personas del sector polí-
tico  de la Presidenta, lo hicimos 

que tenía que pasar.  
Hubo desorden en las invitacio-

nes. En mi caso, a mi esposa, que 
estuvo conmigo  desde 1994 en el 
tema  del teatro, no la invitaron. 
Cuando lo comenté me dijeron que 
me podían “conseguir” una entra-
da, lo que no nos pareció digno. 
Solo fui porque venía Luciano 
Cruz- Coke, con quien trabajamos 
el proyecto.  

Y nada estuvo a la altura de la 
gran obra que se inauguraba. Ni si-
quiera contrataron una empresa de 
aseo para que quitara polvo, cosa 
que varios comentaron. Al ingreso 
a la sala se nos obsequió  una cha-
pita para la solapa propia de un 
candidato a concejal, como mucho.  

Y el acto artístico musical, que 
debió ser de nivel internacional, 
no lo fue para nada. El mítico nom-
bre de  Violeta Parra no sirvió para 
ocultar una triste realidad. Para 
darle realce se dijo que había sido 
presentado en el Colón de Buenos 
Aires, pero callaron las muchas ve-
ces presentado incluso gratuita-
mente en  comunas de la Región. 
No estuvo a la altura de lo espera-
do. Se me acaba el espacio, pero ya 
comentaremos detalles.

posible  gracias al apoyo de la gen-
te, de los artistas y de la prensa. El 
proyecto quedó afinado hasta sus 
últimos detalles. El nuevo Gobier-
no de la señora Bachelet no pudo 
menos que seguir adelante y hacer 
la licitación y construcción de la 
obra. Por eso sus palabras consti-
tuyen una apropiación intelectual 
inadecuada. 

La desastrosa inauguración 
para mí no fue una desilusión, 
porque no la tuve.  Hace más de 
un año que le hice presente a Ro-
drigo Díaz lo mal que se estaba lle-
vando el tema teatro y las cosas 
continuaron igual. Y ocurrió lo 

No hubo ni una sola 
palabra sobre el 
esfuerzo regional.  
El único discurso 
fue de la Presidenta 
para presentar el 
Teatro como obra 
propia, centralista.

Rolando Rojas García: No sólo en la 
Municipalidad donde se reside (inscripción de 
mascotas). Lo puede hacer el dueño desde su 
casa o lugar de trabajo si tiene acceso a internet o 
con la ayuda de un médico veterinario de con-
fianza en una consulta o clínica.

Inauguración del 
Teatro al debe

No sé entiende como un joven que nunca empren-
dió, que no se mantiene y aún vive con sus padres, 
esté en una banca para evaluar proyectos de per-
sonas que realmente son emprendedores”. 
Harold Thiele, IS Social.

Verba volant scripta manent

Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

H
ay otras diferen-
cias, además de 
las obvias, entre 
la capital del país 
y las otras ciuda-
des de su larga 

geografía, se trata de la velocidad 
y de la eficiencia en  la toma de de-
cisiones, acostumbrados en el cen-
tro a no perder el tiempo, no sólo 
porque es oro, sino porque a hay 
otras cosas que hacer y  por lo tan-
to, no hay opción a la necesidad de  
ser ejecutivos. 

A la renuncia a dirigir desde las 
regiones, con directivos que migran 
para estar en  vecindad a los resor-
tes de los procesos, se agrega una 
larga y  letárgica burocracia, que ha 
aprendido a hacer valer sus accio-
nes añadiéndoles toda suerte de 
dificultades y una actitud de perpe-
tua dependencia de otros antes de 
dar los asuntos por concluidos. 

Es importante recordar que la 
satisfacción de los intereses colec-
tivos se realiza fundamentalmente 
a través de los servicios públicos 
que brinda la administración del 
Estado, del muy aludido funciona-
miento de las instituciones, a las 
cuales, se supone, hay que dejar tra-
bajar. El dinamismo y eficiencia de 
este trabajo radica en gran parte, en 
la manera en que resuelve de mane-
ra oportuna las demandas sociales. 
O aquellas propias del desarrollo, 
desde el mejoramiento de una vi-
vienda al inicio de una actividad 
productiva, todas sujetas a trámites 
burocráticos. 

La palabra burócrata no es un 
insulto o una denominación peyo-
rativa, es un término que, según la 
Real Academia de la Lengua, signi-
fica funcionario. Su tarea merece el 
mayor de los respetos, ya que se 
trata de quienes cumplen a cabali-
dad funciones asignadas por un 
aparato gubernamental que requie-
re dedicación, honradez, y desem-
peño positivo y que sin ellos es im-
posible concebir la administración 
del aparato estatal y el ordenado 

control de sus procesos. 
Lamentablemente, la indispensa-

ble tarea que cumple la burocracia 
puede ser instrumentalizada con 
fines distintos, que puede exhibir en 
determinados enclaves y oportu-
nidades algunos contravalores, que 
enferman la salud de las institucio-
nes públicas, una larga lista que 
contiene alguna o la mayoría de las 
siguientes situaciones;  el desorden, 
la ineptitud, la irresponsabilidad, la 
incompetencia,  la negligencia, el 
soborno, el tráfico de influencias, en 
una lista absolutamente incomple-
ta, que se enmarca en un funciona-
miento corrupto. 

Es necesario dejar en claro que no 
es este el perfil común del funciona-
rio nacional, pero el número de ellos 
que se ajusta a esta descripción, en 
alguna de sus formas, es suficiente 
como para ser objeto de más rigu-
rosos escrutinios y la consecuente 
reestructuración de los servicios 
que han tolerado tales prácticas. 

Las regiones observan como sus 
iniciativas se eternizan, como sus 
trámites se transforman en una 
ordalía, que termina por hacer 
reptar el progreso, en tiempos que 
se requiere precisamente rápida 
capacidad de respuesta ante un 
mercado demandante e impa-
ciente, factor que  indudablemen-
te incide en el retraso de las inicia-
tivas locales, en la duración exce-
siva de su ejecución, en la 
migración de gente a la capital 
para solucionar problemas que 
bien pudieron haberse resuelto 
en las instituciones locales, con 
la pérdida del dinamismo y el  de-
saliento de los emprendedores, 
que le podrían cambiar el perfil a 
la Región, aquel de lentitud  y de-
pendencia. Siempre en rogativas 
y súplicas a la autoridad central, a 
la cual termina por achacársele 
defectos que en rigor tienen su 
origen aquí mismo.

A la renuncia a 

dirigir desde las 

regiones, con 

directivos que 

migran para estar 

en  vecindad a los 

resortes de los 

procesos, se agrega 

una larga y  

letárgica 

burocracia, que ha 

aprendido a hacer 

valer sus acciones 

añadiéndoles toda 

suerte de 

dificultades y una 

actitud de perpetua 

dependencia.

EN EL TINTERO

parece ser la característica de 
los grandes generales, libres 
de inquietudes sentimentales 
por asuntos tan nimios como 
algunos centenares de miles 
de muertos, considerados 
como simple insumo de cual-
quier batalla decente. 

Por lo tanto, no hay comen-
tarios napoleónicos sobre la 
tremenda labor llevada a 
cabo por las ambulancias in-

ventadas por Dominique-
Jean Larrey hacía 13 

años. Este médico, 
que servía en esa 
condición al 

ejército del empe-
rador, había obser-

vado, en 1872, que mu-
chos heridos que podrían ha-
berse salvado morían 
desangrados en el campo de 
batalla por no haber recibido 
ayuda médica oportuna. Di-
señó entonces la que denomi-
nó ambulancia volante, un 
pequeño carruaje cerrado de 
dos ruedas tirado por dos ca-
ballos. Sin él las cosas habrían 
sido aún peor, no quedó para 
él, sin embargo, ni un poqui-
to de fama. 

 
                   PROCOPIO

Los que nunca 
fueron famosos

VOLANDO BAJO

Argumento para gloria in-
deleble, Austerlitz, fue una de 
esas batallas que los aficiona-
dos a este tipo de masacres 
describen como obra de arte, 
Napoleón había estudiado el 
terreno al detalle, observan-
do que la niebla a finales de 
otoño llenaba las depresio-
nes hasta el mediodía, cuan-
do el sol se abría paso. Allí si-
tuó al grueso de sus fuerzas, 
ocultas bajo la bruma. “He 
aquí la velada más 
hermosa de mi 
vida, aunque no 
quiero pensar 
que voy a perder 
a buena parte de 
esos valientes, son ver-
daderamente mis hijos”, es-
cribió, enternecido, en su dia-
rio. No es necesario referirse 
a ese amor de padre, por el 
momento. 

Para sorpresa de rusos y 
austríacos, al disipar la nebli-
na,  salieron franceses por to-
dos lados. Napoleón informa 
a Josefina; “he derrotado a dos 
emperadores, el ejército ruso 
no sólo ha sido vencido, ha 
sido aniquilado”. Sin hacer 
mención al elevado número 
de muertos y heridos, como 
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burocrática regional
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LO QUE VIENE TRAS DEJAR EL GOBIERNO REGIONAL

Ciudadano Díaz
A horas de entregar el Gobierno Regional a Jorge Ulloa y volver a ser un ciudadano 
más, el hombre que comandó el timón del Bío Bío entre 2014 y 2018 conversó con 
Diario Concepción sobre las fortuitas circunstancias que lo llevaron a asumir el 
cargo, sus horas más difíciles cuando era cuestionado por su propio sector, sus 
logros, sus fracasos, su futuro en la empresa privada y el mayor desafío: su familia. 

Francisco Bañados Placencia 
francisco.banados@diarioconcepcion.cl

En sus cuatro años conduciendo el 
timón de la Región del Bío Bío, Rodri-
go Díaz fue mencionado, sólo en Dia-
rio Concepción, en cerca de un millar 
de ocasiones; su nombre apareció 
en más de 130 títulos, y  una quince-
na de ellos fueron entrevistas en pro-
fundidad. También hubo reportajes 
donde su nombre no fue menciona-
do, pero que calaron fuerte en él.  

Uno de ellos, consignado en la por-
tada del domingo 18 de mayo de 2014,  
llevaba como título: “Qué nos pasa 
Concepción”. Allí se exponía un lista-
do de las grandes “vergüenzas” de la 
provincia. A saber, el Estadio Ester 
Roa, el ILS III del aeropuerto, la Ruta 
160, la Costanera a Chiguayante, el 
Mercado Central y, por supuesto, el in-
concluso puente Chacabuco, símbo-
lo regional” de las “pegas a medias”.  

Díaz no dijo nada, pero tomó nota. 
Dos años más tarde, en el Encuentro 
Regional de Empresas, Erede 2016, 
proyectó esa misma portada en el te-
lón del SurActivo y reconoció que la 
había tomado como un desafío per-
sonal: a esa altura ya podía tiquear en 
azul varios puntos del listado. Y si 
bien al momento de su partida, la lis-
ta  no está completa, se va con la tran-
quilidad de haber echado a andar 
proyectos emblemáticos que en me-
diano plazo podrían ayudar a la Re-
gión a dar un salto, en materias tan es-
tratégicas como desarrollo científico 
y tecnológico, conectividad, energía, 
turismo, cultura y patrimonio.  

Eso, y el haber instalado una cul-
tura de diálogo y respeto que ha con-
tribuido a que el Bío Bío sea visto 
desde otras regiones como una suer-
te de “oasis de cordialidad” a la hora 
del cambio de mando. No por nada 
la visita protocolar entre el inten-
dente saliente y el entrante, Jorge 
Ulloa, que debía durar una hora, se 
extendió por más de cinco. 

Tras tantas páginas recorridas, Ro-
drigo Díaz accedió a una última en-
trevista, con foco en la despedida, 
pero también en la transición a ciu-
dadano a pie, alejado de la política. 
Por eso mismo, el lugar de encuentro 
no fue su despacho, sino el café Star-
bucks del Mall Costanera. Y para po-
nerse a tono con esta transición de 
“Intendente Díaz” a “Ciudadano 
Díaz”, le hicimos un requerimiento 
especial, al que gentilmente accedió:  
ésta sería una entrevista sin chaque-
ta, sin corbata y con la camisa arre-
mangada. “Me siento más cómodo así 
-reconoció-. Éste soy yo, en realidad”. 

 
Intendente por “default” 
 

-Dos semanas antes de ser de-
signado intendente, nos comen-
tó en un aeropuerto que no pen-
saba volver al sector público. Que 
estaba viviendo en La Serena, que 
tenía un buen trabajo. Pocos 
Díaz más tarde, en enero de 2014, 
usted era confirmado por la Pre-
sidenta como intendente de la 
Región del Bío Bío.  ¿Qué pasó en 
el intertanto?  

-Llegué  por default a ser inten-
dente. Yo no era la persona elegida 
para el cargo. Estaba tomando un 
café en el aeropuerto con el diputa-
do Campos, cuando aparece (el ex 
ministro del Interior) Rodrigo Peñai-
lillo.  Ahí  me preguntó cómo estaba 
para asumir algún cargo de  gobier-
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no y le respondí:  “depende del desa-
fío”.   Llegó el día en que se iban a 
anunciar los nombres, y me llama 
Peñailillo para contarme que existía  
esa posibilidad. Le dije “acepto”, sin 
siquiera conversarlo con mi señora, 
y él me responde que le iba a consul-
tar a la Presidenta. A los 20 minutos 
me llama de nuevo y me dice: “Ok, es-
tamos listos”. Media hora más tarde 
se estaban dando a conocer los nom-
bres de los intendentes. La periodis-
ta Marieli Soto, que trabajó un tiem-
po en la intendencia, cubrió esa pau-
ta por Radio Bío Bío,  y me mencionó 
que en el listado había un solo nom-
bre escrito a mano. Era el mío.  

 
-¿Por qué aceptó? No es fácil in-

sertarse en la empresa privada 
después de haber sido goberna-
dor; pero lo había hecho y le esta-
ba yendo bien. 

-Acepté por vocación, pero de ver-
dad no lo busqué. Yo había sido go-
bernador con don Jaime Tohá como 
intendente, en el gobierno del Presi-
dente Lagos, y tenía ganas de ser in-
tendente  cuando asumió Michelle 
Bachelet. Optó por Soledad Tohá y yo 
seguí siendo gobernador. Después 
me fui a trabajar e a Essbio  y en pa-
ralelo  formé parte del Concejo Mu-
nicipal de Concepción, al cual re-
nuncié al poco tiempo. De ahí me fui 
a Punta Arenas.  

 
-Pudo ser alcalde en 2010, una 

vez que Jacqueline van Ryssel-
berghe asumió la intendencia,  
pero no tuvo el apoyo de los Ortiz 
y finalmente se eligió a Patricio 

En un encuentro que se 
suponía protocolar y que 
debía durar una hora entre 
el intendente entrante y el 
saliente, se alargó a más de 
cinco. Díaz explica por qué: 
“Trabajamos porque uno 
tiene que entregar el cargo 
y Jorge estaba muy ávido 
de conocer muchas 
materias Nos hemos 
encontrado y llamado para 
conversar y yo entiendo así 
la vida republicana”.

La reunión de cinco 
horas con Ulloa

“Me gustan los cargos 
ejecutivos y no desgastarme en 
buscar y asegurar los votos. Me 
gusta dormir en mi casa, y ver 
a mi señora y mis hijos, aunque 
estén durmiendo”. 

“Llegué  por default a ser 
intendente. Yo no era la 
persona elegida para el 
cargo. En el listado había 
un solo nombre escrito a 
mano y era el mío”. 

“Si lo que se esperaba de mí  como 
intendente era que me desempeñara 
como un panfletero, creo que habría 
sido un intendente  súper sobre 
pagado, porque mi responsabilidad 
era que la Región funcionara”.

Continúa en pág. 6
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Kuhn. 
 -Sí, pero eso tenía que ver con el te-

rremoto. Sentía que podía tener las 
competencias para ser alcalde, cosa 
que en definitiva no ocurrió. La his-
toria ya está escrita y lo que pasó, 
pasó.  

 
-Pero finalmente, en 2014 llega 

a la intendencia, cuando menos lo 
esperaba... Y acepta.   

-Me sentía más maduro. En el sec-
tor privado se  me había ampliado el 
radio de visión para entender otros 
temas que antes no visualizaba des-
de la perspectiva de la política. Fue 
muy bueno que la Presidenta nos de-
signara un mes y medio antes de asu-
mir, porque eso me dio tiempo sufi-
ciente  para cerrar  mi trabajo, expli-
carle a mi jefe,  preparar todo para 
venirme a la Región. Ya en Concep-
ción, un amigo me facilitó su oficina 
para poder prepararme para ser in-
tendente. Me reuní con los alcaldes, 
lo que fue valorado por ellos, porque 
no era muy común, y  con muchísi-
ma gente más, escuché a dirigentes 
gremiales, sindicales,  empresarios, 
carabineros... distintos actores so-
ciales. Realizamos una primera reu-
nión de la Nueva Mayoría ampliada 
en la Universidad del Bío Bío, en fe-
brero, donde les pedí a los partidos 
que me propusieran gente para for-
mar mi equipo de trabajo. La mayo-
ría de ellos llegaron casi hasta el día 
final. Ahí seleccioné a mi equipo de 
prensa, a mi jefe de Gabinete, al equi-
po de avanzada... 

 
-Ahí elige a Rodrigo Martinez 

como jefe de Gabinete, un hombre 
que terminaría siendo una pieza 
clave de su equipo. 

-Con Rodrigo trabajamos mucho 
en el gobierno de Jaime Toha y él, 
además, antes había colaborado con-
migo en una seremi de Gobierno y 
luego en el gobierno de Soledad Tohá. 
Hacíamos un buen equipo,  él era se-
remi de Educación y yo Gobernador 
cuando nos tocó abordar la revolu-
ción pingüina... Esa  amistad y con-
fianza la mantuvimos a través de los 
años. Después, él y Freddy Neira se 
fueron a trabajar conmigo en Ess-
bio. Para mí, Rodrigo es una persona 
no sólo eficiente, sino además orde-
nada, cosa que yo no soy, y como es-
toy consciente de esa debilidad, 
siempre busco en los distintos traba-
jos a alguien que me aterrice. Ade-
más él es muy republicano, no tanto 
como Enrique Inostroza, porque él es 
nuestra república en movimiento 
acá en la Región, pero fuimos afiatán-
donos desde la hora uno.  

 
“DESPOSTE DEL ANIMAL” 

 
-Sus primeros meses de gestión 

fueron difíciles, no tanto por Chi-
le Vamos, como por la dura opo-
sición interna que tuvo, princi-
palmente por parte de su propio 
sector de la DC, el grupo de los 
Sabag.  

-Vamos por parte. Es cierto que la 
oposición conmigo ha tenido un 
comportamiento bastante leal, dis-
crepando en algunos aspectos, pero 
de mucha colaboración. Soy muy 
agradecido de Víctor Pérez, de Jorge 
Ulloa, de Jorge Fuentes... Con Jacque-
line me tocó interactuar menos, por-
que ella asumió labores en Santiago 
en la conducción de la UDI. Lo mis-
mo con los consejeros regionales de 
las  bancadas de RN y la UDI. No pue-
do negar el aporte de Jorge López 

Faris o de Luis Santibáñez, que fue-
ron muy colaboradores en la realiza-
ción del trabajo.  

-Ahora es cierto que el primer pe-
riodo es muy tenso y tiene un nom-
bre poco elegante. Le llaman  el “des-
poste del animal”, que quiere decir  la 
asignación de los partidos para de-
sempeñar las funciones.  Obviamen-
te se requiere personas competentes, 
pero sería demagógico decir que si 
una coalición política apoya a un 
Presidente no va a ser parte del go-
bierno, porque los partidos políticos 
existen para el poder y para gobernar.  

 
-Pero teniendo eso claro, aún 

así tuvo que hacerle una “parelé” 
a su sector dentro de la DC, lo que 
marcó un quiebre con un camara-
da de su generación, el consejero 
nacional Marco Hernández.  

-Claro, cuando uno hace el ejerci-
cio de compartir con todos los secto-
res de una coalición, la proporción 
que le podía corresponder a la DC era 
una parte y no el todo. Este no era el 
gobierno de Eduardo Frei Montalva, 
cuando era el partido único que ha-
bía ganado, sino un gobierno donde 
habíamos ganado en coalición. La 
Presidenta nos había encargado era 
cuidar el espíritu de ésta, y  debía ha-
ber un equilibrio entre las dos almas 
que ha tenido el partido dentro de la 
región (el sector Sabag y el sector Or-
tiz), porque sería ilógico que un sec-
tor tomara todo a costa de otro. Eso 
sería utilizar el Gobierno para los fi-
nes particulares y no para el bien co-
mún. Busqué la inclusión, y eso hizo 
que gente de mi sector se sintiera y 
que creyera que con eso perdían al-
gún grado de representatividad. Aho-
ra don Hosain Sabag me ha honrado 

con su amistad y con su cariño gene-
roso y consejo leal siempre, desde el 
día uno a la actualidad. Ha sido extre-
madamente generoso y nunca me 
ha pedido nada que vaya contra mis 
principios, ni algo que crea no sea co-
rrecto. El siempre ha pensado que 
uno debe hacer política no para la 
próxima elección sino para la próxi-
ma generación, y eso habla de la sa-
biduría que tiene don Hosain. Jorge 
(Sabag) también ha sido una perso-
na que me dio su respaldo en  mo-
mentos en que se cuestionó que fue-
ra intendente. Es cierto, con Marco 
(Hernández) tuvimos un distancia-
miento, que tiene que ver con visio-
nes de cómo se debe gobernar. No era 
mi fan número 1, pero también tuvo 
alguna oportunidad de darme un 
consejo. 

 
-Y ahí aparece un aliado inespe-

rado, como el diputado José Mi-
guel Ortiz. 

-Yo lo aprendí  a conocer en el tra-
bajo. Años antes, Jaime Sepúlveda 
me había comentado lo apoyador 
que era José Miguel; pero todo lo que 
había visto y me habían dicho era 
poco. Él ha sido un colaborador muy 
generoso. 

 
-Uno de sus sellos en la con-

ducción regional, fue la política 
de diálogo, respeto y puertas 
abiertas, que, en tiempos en que 
otros enarbolaban “retroexca-
vadoras”, marcó una diferencia 
para Bío Bío.  

-Goberné esta región en aquellos 
aspectos que eran distintos al progra-
ma, con la búsqueda de un clima de 
colaboración. Hay quienes ganan 
dos minutos de fama por tratar en 

Definiciones y anhelos, de cara al  traspaso
ESCUELA DE TOHÁ:  
-Alejandro Navarro siempre me 

decía que me creía Jaime Toha. La 
verdad es que yo tengo muchas 
menos competencias que don Jai-
me, pero fuera de eso, lo que creo 
que es bueno es que haya colabo-
ración. Toda sociedad desarrolla-
da, confía, coopera, ayuda y de-
vuelve la mano, y en esos países se 
vive mejor, disminuye el estrés, la 
gente es más feliz, así que creo te-
nemos una tremenda oportuni-
dad de perseverar en el ánimo de 
colaboración y ojalá que esto se 
mantenga en el tiempo. 

 
JORGE ULLOA, EL SUCESOR: 
-Jorge es un buen conversador y 

tiene todas las condiciones para 
hacer un buen trabajo, lo digo por-
que lo  conozco, trabajamos mu-
cho con él en su rol de diputado. 
Cuando conversamos hace unos 
días, le decía que a él tocará inau-
gurar varias cosas, y a mí franca-
mente me alegra que se inauguren, 
porque son necesarias y útiles para 
otras personas. Le dije: tú vas a ser 
Presidente de la Corporación Re-
gional y probablemente el rector 
de la UdeC te va a invitar a las re-
uniones del Parque Científico Tec-
nológico y vas a poder designar a 
algunas personas en determina-
das funciones público privadas. 
Me parece muy bien que así sea.  

 
REC y LA CULTURA: 

-Soy un convencido que los seres 
humanos somos materia y senti-
dos, entonces, como tenemos 
alma, esa parte, que es nuestra co-
nexión divina, se plasma de mejor 

manera en el arte. Me apasiona 
mucho que se esté recuperando el 
mural de la Estación, que ahora es 
Gobierno Regional, el potencia-
miento de las Orquestas Juveniles, 
con ciclo de conciertos en invier-
no,  y, por supuesto, el Rock, que 
me encanta. Es precioso que la 
idea de tener un festival sea pro-
fundamente querida por mucha 
gente, sea capaz de impulsar la 
actividad económica y sea una 
constatación que la industria 

creativa existe de verdad.  
El hecho de que se insista en la 

marca Concepción y poner en el 
circuito de festivales del verano 
una fecha temática que tiene la 
misma calidad de Lollapalooza,  
pero que es ciudadana y abierta a 
todo público, a mi me parece que 
es un activo tremendo. No me 
cabe duda que va a seguir en el 
próximo gobierno. 

 
BICENTENARIO DE LA IN-

DEPENDENCIA: Fue bonito y ahí 
tienen mucho más mérito el al-
calde Álvaro Ortiz y el historiador 
Armando Cartes (director de 
Semco). Desde el Gore, la Gober-
nación, Sernatur, colaboramos 
para desarrollar condiciones para 
apoyar esa reivindicación históri-
ca. Queremos que se difunda esta 
parte de la historia, que quedó bo-
rrada  producto de la guerra civil 
y por nuestro carácter más rebel-
de y federalista.
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“El hecho de no ser un 
intendente candidato y de 
establecer una Estrategia de 
Desarrollo Regional sin 
pensar en la próxima 
elección ayudó a que la 
gente viera que no tenía un 
doble discurso”.

Intendente, 
pero no candidato

forma agresiva o altanera al que está 
en frente, pero con esa actitud se 
pierde mucho tiempo, y en gobiernos 
de 4 años uno no puede hacer eso. 
Entonces es mejor decir: tenemos 
un problema, conversemos, veamos 
cómo lo podemos resolverlo sin cau-
sar problemas al otro.  Así se avanza.  

 
-Sin embargo, esa fortaleza 

suya, hay gente en la Nueva Ma-
yoría que la vio como debilidad, 
y le “cargaron el muerto” de la 
derrota en la presidencial, por 
no dedicarle más tiempo a ha-
cer campaña.  

-Eso puede tener una doble lectu-
ra porque nosotros ganamos las elec-
ciones municipales, fuimos la única 
región donde los candidatos de la 
nueva mayoría lograron ganar las 
elecciones, pero perdimos rotunda-
mente en las presidenciales. Enton-
ces, ¿cuál es la diferencia? Lo que fa-
lló en la elección presidencial es la ca-
pacidad de los partidos en ponernos 
de acuerdo para generar liderazgo.  

-Si lo que se esperaba de mí  como 
intendente era que me desempeña-
ra como un panfletero, creo que ha-
bría sido un intendente  súper sobre 
pagado, porque mi responsabilidad 
es que la región funcione y darles ga-
rantías que esto es un Estado de De-
recho. La función de los intendentes 
es gobernar y los partidos cumplen 
la de captar gente  que crea en lo que 
ellos ofrecen a la sociedad.  

-Yo participé de actividades políti-
cas en mis tiempos libres, lo hice en 
las elecciones municipales y presi-
denciales. Pero ojo, Obama, cuando 
gana la elección, lo hace porque uti-
liza el Twitter como una forma de 
convocar nuevas generaciones, con 

Viene de pág. 4
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Acuerdos para el Conflicto en Arauco

“Con los parlamentarios hubo una mirada estratégi-
ca, a largo plazo, en reflexionar temas como haber cons-
truido el acuerdo político social de Arauco. Eso fue gra-
cias a la colaboración de Felipe (Harboe) y Manuel (Mon-
sálve), pero también de Jacqueline (Van Rysselberghe), 
Víctor (Pérez) e Iván (Norambuena). En la Araucania no 
fueron capaces de hacer ese acuerdo político social y 
fracasaron y siguieron intentándolo un año y medio 
después y no lo lograron”.  

“Hubo dos cosas que pudieron haber ayudado des-
de mi lado. Uno, es que siempre declaré que no quería 
ser candidato, quería ser intendente, y lo segundo, es 
que quizás logré trasmitir credibilidad en el deseo de 
enfrentar la situación de precariedad y pobreza que 

había en la provincia, particularmente en unas zonas de 
población mapuche, de una manera organizada y res-
pondiendo a las causas que generan esa necesidad de 
obtener solución de los problemas. Para eso era impor-
tante distinguir las situaciones delictivas como los robos 
y las riñas entre los comuneros de aquellas situaciones 
que eran delitos de connotación violenta”.  

“Estoy muy agradecido del grupo de parlamentarios 
que alguna vez ayudaron y de la Fiscalía y del Minis-
terio Público, del fiscal Contardo, de los generales 
que me han acompañado, siendo el que más lo hizo 
el general Hermes Soto, pero de los tres generales, de 
los distintos prefectos inspectores de la policía de 
investigaciones”. 

mensajes cortos y asertivos. Yo acá 
veía campañas que se estaban ha-
ciendo con banderazos y esas son  
campañas del siglo XX.   

 
FAMILIA PRIMERO 
 

-¿Se ve como futuro candidato 
a gobernador regional por elec-
ción popular? 

-Tengo dos experiencias, tanto en 
la universidad como en las eleccio-
nes municipales, de ser electo por su-
fragio y la verdad es que no me gus-
ta ser candidato. Hay gente que tie-
ne talento para relacionarse con las 
personas y yo no creo tenerlo. A mí 
me gustan más los cargos ejecutivos 
y no desgastarme en buscar y asegu-
rar los votos. Respeto a mucho a las 
personas que se dedican a eso, por-
que tienen una vocación única, pero 
yo, dentro de todo trato de guardar 
un equilibrio que es bien mínimo.  
Me gusta dormir en mi casa y ver a 
mi señora y mis hijos, aunque estén 
durmiendo. Con verlos al menos, me 
basta. Pero cuando eres candidato, 
eso no se da por sentado. La verdad 
es que no me interesan los cargos de 
elección popular. 

 
    -¿Hay un compromiso con la  fa-
milia de no volver a ese camino 
por el momento? 

-Mi señora y mis hijos son extrema-
damente generosos conmigo, pero 
hay que ser equilibrado y mesurado 
en la vida. Mi familia me ha acompa-
ñado en todas las decisiones que he 
tomado, algunas buenas y otras no 
tanto, pero  uno no tiene que jugar 
con la suerte. Tengo una gran espo-
sa, una mujer maravillosa, pero el 
amor hay que alimentarlo y yo estoy 
al debe. En la paternidad también 
tengo números que no son precisa-
mente azules oscuros... Amparo tie-
ne 9, Cristóbal 16 y Sebastián 20, y 
cada uno está viviendo un proceso 
distinto y especial de su vida y en al-
gún tiempo más mis hijos se van a ir... 
Tengo que hacer mérito, siento que 
les debo ese tiempo.  

 
-¿Qué desafíos quiere tomar en 

lo laboral?  
-Los asuntos públicos son el área 

donde me desempeño con mayor 
tranquilidad, para generar conversa-
ción con el entorno, con los grupos 
de interés, comunidad, proveedores, 
autoridades. Creo que ahí puedo 
aportar y me veo en eso. Pienso que 
el 80% de mi tiempo será ocupado en 
ser un trabajador dependiente, un 
10% en buscar algún tipo de asesoría 
que pueda realizar, porque si bien 
siento la inquietud por eso, me da 
susto irme y ser independiente. Y un 
10% para trabajar en una ONG y ca-
nalizar ahí mi vocación de vincula-

ción con lo social. 
 
-Pero la idea es quedarse acá.  
Sí. Eso lo tengo claro, sino no sería 

consecuente.Mi familia no se va a 
volver a ir de la región, mis padres y 
los de mi señora ya tienen algunos 
años, nuestros hijos tienen sus re-
des de amigos acá, nuestras amista-
des son de aquí, entonces nuestro fu-
turo está acá. Yo soy penquista y or-
gullosamente. 

 
LAS HORAS MÁS OSCURAS 
 

-¿Cuál fue el momento más di-
fícil de estos cuatro años? 

-El primer año fue el más difícil, 
particularmente los primeros 4 o 6 
meses, por los requerimientos, por la 
confrontación de personas por cuo-
tas de participación de poder. Porque 
en ese periodo de ajustes y en que se 
van armando los  equipos, prima la 
desconfianza entre unos y otros. Pese 
a que había trabajado de gobernador 

y de haber subrogado a don Jaime 
(Tohá) muchas veces, hay una distan-
cia muy grande en el cargo de inten-
dente.  Ahí uno siente lo que los uni-
formados denominan “la soledad del 
poder”, la responsabilidad que signi-
fica tomar decisiones que al final del 
día pueden ser muy buenas o tre-
mendos errores.  

 
-¿Hubo algún momento en 

que se cuestionó ‘qué estoy ha-
ciendo aquí’? ¿Qué marco la di-
ferencia, que lo motivo a echar-
le pa’ delante? 

-En el primer año pensé más de 
una vez “en qué diablos me metí”. 
Humberto Toro, que ha sido el gran 
gobernador de Arauco, usaba una 
frase muy similar a la suya, y es que 
“cuando los problemas arrecian, hay 
que arrancar pa’ adelante”. 

 
-Los incendios de enero de 2017 

fueron otro momento difícil, ¿no? 
- Acostarse con el riesgo que se 

quemara desde Hualqui hasta Tomé 
fue duro. Es doloroso, pero también 
tiene una hermosura que es difícil de 
describir. El ver a tantas  personas en-
frentar la emergencia y arriesgar su 
vida por un bien mayor, desde los 
chicos de Conaf, de las empresas fo-
restales, los pilotos, Bomberos, Cara-
bineros a la PDI, el Ejército, te emo-
ciona. Recuerdo en Florida haber 
visto a toda la comunidad y las fuer-
zas de apoyo en el camino,  para que 
evitar que el fuego pasara. A mí eso 
me conmueve y no lo voy a olvidar. 

 
-¿Que proyectos le duele no ha-

ber podido concretar? 
-Hay proyectos que quedaron en-

caminados, como la compra del te-
rreno para el Hospital Lota... están 
traspasado los recursos para el Hos-
pital de Coronel, el proceso de sote-
rramiento... No logramos hacer sa-
lir de esta constante prorroga la li-
citación de la primera mitad del 
transporte público, eso es algo que 

“Hay cosas con las que uno 
se va con frustración, y el 
Sename es una materia de la 
que no me siento orgulloso. 
Creo que debí haber hecho 
más”.

El Sename,  
una deuda

“Así se le llama a la 
asignación de los partidos 
para desempeñar las 
funciones. A nadie le gusta 
hablar de eso, pero existe”.  

El desposte 
del animal

Tengo una gran esposa, una 
mujer maravillosa, pero el 
amor hay que alimentarlo y 
yo estoy al debe. En la 
paternidad también tengo 
números que no son 
precisamente azules 
oscuros. Tengo que hacer 
mérito, siento que les debo 
ese tiempo”. 

Más tiempo  
para la familia

a mí me incomoda y que siento que 
no cumplí. 

 
-¿Y el Sename? 
-El Sename es otro ejemplo triste, 

complejo y doloroso, pero creo que 
más allá de las dificultades que tiene 
nuestra Región, la solución del Sena-
me tiene que ver con una de carácter 
nacional, porque ya llevamos una 
década con consenso de que los in-
fractores de ley deben tener un tra-
tamiento diferenciado de aquellos 
chicos que son vulnerables y eso el 
país no lo ha solucionado. Y si bien, 
siento una profunda alegría por ha-
cer salas cunas y jardines infantiles 
para aportar a la primera infancia, 
siento una frustración que en esa 
materia de política pública no se 
haya avanzado más. 

 
-¿No le da la sensación que am-

parados en la necesidad de hacer 
reformas , se lavaron las manos en 
temas de gestión? En Bío Bío hay 
problemas graves, que afectan y 
ponen en riesgo a jóvenes y niños, 
pero el seremi de Justicia dijo que 
no tenía nada que ver con el tema, 
y la directora regional, hasta hoy 
sigue en su cargo.  ¿Pudo usted  
haber hecho algo más? 

-Conversamos con la directora 
nacional sobre los hechos que ha-
bían ocurrido en el centro de Coro-
nel,  y pedí que vinieran autoridades 
y que se investigara, se revisaran los 
procedimientos y las decisiones que 
se han tomado a partir de eso, pero 
yo creo que el tema del Sename no 
pasa por un director de estableci-
miento provincial o regional, sino 
por problemas estructurales, de re-
laciones. Creo que el Sename como 
institución no da al ancho de las ne-
cesidades de hoy. Pero no me voy a 
escabullir: creo que debí haber he-
cho más, y simplemente no tuve la 
capacidad de cubrir todos los fren-
tes. Uno descansa en sus asesores, 
porque al final lo que hace un inten-
dente es ser una especie de director 
de orquesta, pero quienes ejecutan 
con brillo son las respectivas auto-
ridades sectoriales, ellos son los que 
han hecho las cosas. Hay cosas con 
las que uno se va con frustración, y 
el Sename es una materia de la que 
no me siento orgulloso. 

 
-¿Cómo le gustaría ser recor-

dado? 
Como un gallo que llegó a trabajar 

y que puso todo su empeño por dig-
nificar la función pública y el traba-
jo de intendente. Me gustaría ser re-
cordado como una persona sobria en 
su labor, constructor de acuerdos. 
Pero también me gustaría ser parte 
del olvido, porque creo que la Repú-
blica es más importante que la vani-
dad personal.
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El otro 11 de marzo 
en el Congreso Nacional

Tal como se conoció anterior-
mente, dos listas se inscribieron 
para competir por la directiva re-
gional de Revolución Democrática 
en el Bío Bío, en el marco de las 
próximas elecciones del 6 y 7 de 
abril. 

La primera en hacerlo fue la 
apuesta “RD+1”, que apunta a una 
continuidad de nombres respecto 
de lo que es hasta hoy la dirección 
del partido en la zona.  

La lista la encabeza Claudia Sa-
gredo (presidenta), Felipe Rodríguez 
(secretario general), Verónica Ma-
luenda ( finanzas) y Cristóbal Rojas 

RD ratifica candidatos a directiva regional
vinculado a las pasadas candidaturas 
de Claudia Monje y Eric Riquelme. 

Precisamente este último se pre-
senta como aspirante a la presiden-
cia, seguido de Aurora Benavides 
(secretaria general), Gerardo Walter 
( finanzas) y Belén Villagrán (comu-
nicaciones). A diferencia de sus 
competidores, Eric Riquelme infor-
mó que su lista no patrocinará can-
didatos al Consejo Político. 

El próximo martes el Tribunal 
Electoral dará a conocer todos los 
nombres que participarán de los 
comicios, que también renovarán 
frentes temáticos y otros espacios.

FOTO: AGENCIA UNO

 La votación de los primeros 
días de abril será de  
carácter online. 

Sufragio vía 
internet

(comunicaciones). A ellos se suma 
Katerine Rojas, coordinadora del 
Frente de Género local, quien postu-
la al cargo de consejera política. 

Al frente emerge la opción del sec-
tor que estuvo más estrechamente 

DÍA DE DECISIONES EN LA ESCENA PARLAMENTARIA

Un domingo que remece al mundo 
político es el que se vive esta jornada. 
Luego de cuatro años de gestión, Mi-
chelle Bachelet y la Nueva Mayoría se 
despiden de La Moneda para dar 
paso a la administración de Sebastián 
Piñera en la tradicional ceremonia re-
publicana del cambio de mando. 

Eso desde las 11:30 horas, mo-
mento exacto en que el Presidente 
electo arribará al Salón de Honor del 
Congreso Nacional. Diez minutos 
después lo hará Michelle Bachelet y, 

 Hoy, previo al cambio de mando presidencial, diputados y senadores tomarán 
posesión, tras lo cual definirán a la mesa directiva de ambas corporaciones.

transforme en Presidente, los legisla-
dores tendrán la misión de votar para 
escoger su mesa directiva, en lo que se 
alza como la primera gran definición 
política del año que comienza. 

Las negociaciones por las testeras 
han sido arduas y concentradas en 
la Cámara de Diputados, donde el 
diálogo por la conformación de ma-
yorías se ha visto cruzado en la an-
tesala por diferencias ideológicas de 
quienes se ubicarán en la oposición. 

En efecto, la primera opción la 
tienen los resabios de la Nueva Ma-
yoría, PC incluido, aunque suma-
dos a la Democracia Cristiana, el 
Frente Amplio y los regionalistas. 
En total, el sector agrupa 83 diputa-
dos, muy por sobre los 78 que se re-
quieren para inclinar la balanza.  

En contrapartida, Chile Vamos, 
con 72 parlamentarios electos, ha 
bregado por adherir nombres a su 
opción, concentrando acercamien-
tos con independientes y demócra-
ta cristianos que no ven con buenos 
ojos generar acercamientos con los 
comunistas y el frenteamplismo. 

Fuera de las dos opciones de mayo-
ría, la tercera eventualidad que se le-
vanta es la posibilidad de que ningún 
sector logre quorum en la sesión de 
hoy. Es decir, que el voto en blanco no 
permita llegar a 78 preferencias. 

En lo institucional, la indefinición 
obligaría a Fidel Espinoza, actual pre-
sidente de la corporación, a convocar 
a una nueva votación para el martes 
próximo, puesto que repetirla el mis-
mo domingo amenazaría con dejar 
ausentes del cambio de mando a los 
155 diputados. Un bochorno que se 
busca evitar, pero que tomó fuerza 
producto del mecanismo secreto del 
sufragio parlamentario. 

Pese a las elucubraciones, todo 
apunta a que la oposición logrará 
constituirse como un arco relativa-
mente uniforme en la Cámara Baja. 
De ser así, aterrizaría en la testera 
durante el primer año la socialista 
Maya Fernández, secundada por los 
vicepresidentes Mario Venegas (DC) 
y Jaime Mulet (regionalista).  

Lo anterior, igualmente abriría 
paso a una centro izquierda con pri-
macía en las comisiones permanen-
tes, en circunstancias de que la ma-
yoría determina la composición par-
tidaria de cada una de ellas. 
También las respectivas presiden-
cias y vicepresidencias. 

Con siete de trece miembros en las 
comisiones de los diputados, recono-
cen desde la Nueva Mayoría, la posi-
bilidad de hacer frente a Sebastián Pi-
ñera se vuelve real. Para conseguirlo, 
el Poder Legislativo tendrá que ser el 
natural contrapeso de Palacio.

FOTO: AGENCIA UNO

de no mediar contratiempos, a las 
12:00 horas del 11 de marzo se pro-
ducirá el traspaso de banda. 

Antes será el turno de los diputa-
dos y senadores que resultaron elec-
tos en los pasados comicios de no-
viembre. A las 8:30, ambos grupos 
parlamentarios tendrán su respec-
tiva toma de posesión, la cual deri-
vará en la composición definitiva 
de una Cámara Baja con 155 miem-
bros y un Senado con 43 -producto 
de su renovación parcial-. 

Inmediatamente después de asu-
mir, y antes de que Sebastián Piñera se 
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Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl “Queda ser consecuentes”

La diputada por el Distrito 19 del 
Bío Bío, Loreto Carvajal (PPD), ha 
sido parte de las negociaciones. En 
su condición, destaca que se trata 
de “un acuerdo que trasciende los 
partidos y que releva el rol de la 
oposición en la Cámara”.  

La legisladora afirmó que las 
tratativas apuntan a la construc-
ción de “una oposición que tiene 
que dar gobernabilidad, dar con-
diciones de estructura de oposi-

ción desde el Frente Amplio hasta 
los regionalistas. Esa es la volun-
tad de este acuerdo, cuando se 
empezó a conversar en noviembre 
del año pasado”.  

“Lo que queda es ser consecuen-
tes con este acuerdo y consolidar-
lo para no permitir que la derecha 
tenga también el mandato en la 
Cámara de Diputados, lo que gene-
raría una concentración de poder 
importante”, sentenció.
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A las 10 horas se llevará 
a cabo la primera 
votación del nuevo 
Consejo Regional, en 
ella deberá definir al 
presidente de la 
instancia.

Primera 
votación del 
Core

LICITACIÓN PÚBLICA POR 
VENTA DE INMUEBLES

Bases y consultas en contacto@inmobiliariabellavista.cl

19.075 m2

2.250 m2
en Quillón con acceso a Laguna Avendaño

frente al Hotel Termas de Chillán

El Grupo “Ciudadanos 
por Concepción”, sostuvo 
un encuentro privado con 
la Presidenta Michelle Ba-
chelet, a quien le agradecie-
ron la gestión y el proceso de 
reformas llevado a cabo en 
esta segunda gestión.  

La cita se concretó en el 
Palacio de la Moneda, y se 
extendió por cerca de 25 mi-
nutos, en donde el grupo 
analizó lo que fue el actual 
periodo presidencial y ar-
gumentaron el porqué del 
homenaje, además de en-
tregarle un presente a la 
mandataria. 

Cabe consignar que el 
grupo “Ciudadanos por 
Concepción”, surgió en ju-
lio pasado para apoyar y 
trabajar por la derrotada 

campaña de Alejandro Gui-
llier, y en ella participan 
Juan Luis Castillo, como 
presidente, además de la 
periodista Fredda Espinoza 
y la docente Felicitas Va-
lenzuela. (MCB).

Todo listo para el cambio 
de mando regional
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CEREMONIA SERÁ AL MEDIODÍA

Al interior de una carpa instalada en la Plaza Bicentenario, se 
llevará a cabo el juramento de las nuevas autoridades de la 
Región del Bío Bío.

A toda máquina trabaja-
ron en la jornada de ayer en 
la Plaza Bicentenario de Con-
cepción, las personas a cargo 
del montaje para la ceremo-
nia de cambio de mando re-
gional que se realizará hoy 
en Concepción. 

La actividad se realizará 
cerca del mediodía, cuando 
el intendente saliente, Ro-
drigo Díaz, en compañía de 
los cuatro gobernadores y 
los 18 secretarios regionales 
ministeriales abandonen las 
dependencias del Gobierno 
Regional, para asistir a la 
carpa emplazada en las afue-
ras del edificio. 

Ahí, harán entrega del 
cargo a las nuevas autori-
dades, lideradas por Jorge 
Ulloa y los cuatro goberna-
dores, además del Delegado 
Presidencial de Ñuble, Mar-
tín Arrau. 

En la ceremonia, a la que 
se espera que asistan 300 
personas, no se tomará ju-
ramento a los nuevos sere-
mis, puesto que estos se-
rán nombrados el día de 
mañana lunes. 

Entre los nombres que 
suenas para las seremías se 
encuentran la presidente re-
gional de Evópoli, Francesca 
Parodi en Gobierno, o el ex 
candidato a diputado por 
Santiago, Álvaro Pillado en 
Desarrollo Social. 

A ellos se suma Guillermo 
Cáceres en Obras Públicas y 
Emilio Armstrong en Vivien-
da, además de Mauricio Gu-
tíerrez en Economía. 

Tambien está entre los 
nombres que podrían ocu-
par un cargo el ex core y de-
rrotado candidato a diputa-
do, Gabriel Torres en Bienes 
Nacionales y el ex seremi de 
Hacienda, Cristián Muñoz. 

Cabe consignar, que los 
nombres antes mencionados 
se encuentran en las ternas 
enviadas por el intendente 
Jorge Ulloa, y que fueron con-
formadas en conjunto con 
los partidos y resuelta por 
los ministros entrantes. 

Cores y primera sesión 
La labor de los consejeros 

regionales partirá antes de 
jurar, puesto que a las 10 de 
la mañana están citados 
para la primera sesión del 
Consejo Regional del Bío Bío. 

Allí, los 28 miembros del 
colegiado deberán definir a 
quien presidirá la mesa por 
los próximos cuatro años, en 
donde corre con ventaja 
para este cargo la core de la 
UDI por Arauco Flor Weisse 
y más atrás Jaime Vasquez. 

Mientras que el juramento 
será después de la asunción 

FOTO:LUKAS JARA M.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Penquistas homenajean de forma 
privada a Presidenta Bachelet

Piñera sostiene 
bilaterales en 
la previa del 
cambio de 
mando

FOTO: AGENCIA UNO

Una intensa jornada de 
sábado vivió el presidente 
electo Sebastián Piñera. 

Puesto que durante 
este sábado sostuvo una 
serie de reuniones bilate-
rales con los mandatarios 
invitados al cambio de 
mando de esta jornada. 
La primera reunión fue 
con el rey emérito de Es-
paña, Juan Carlos I. 

Después le siguieron el 
presidente electo de Hon-
duras, Juan Orlando Her-
nández y la vicepresidenta 
de Irán, Laaya Joneidi. 

Estas reuniones también 
continuaron con el presi-
dente del Grupo Interpar-
lamentario de Amistad Ja-
pón - Chile, Ryu Shionoya, 
a quien le siguió el embaja-
dor de Corea del Sur In-
gyun Chung y el vicepresi-
dente de la Asamblea Po-
pular China, Ma Peihua 

Durante la tarde, Piñera 
se juntó con el presidente 
del Banco Interamericano 
de Desarrollo, Luis Alberto 
Moreno; y con el secretario 
de Salud de EE.UU., Alex 
Azar. 

A ellos, siguieron con las 
bilaterales con el presiden-
te de la Cámara de Repre-
sentantes de Marruecos, 
Habib El Malki; al Presi-
dente de Ecuador, Lenín 
Moreno y cerró la jornada 
con el Presidente de Perú, 
Pedro Pablo Kuczynski. 
(MCB).

del intendente y sus goberna-
dores, por lo que se estima 
que sea cerca de las 13:15 ho-
ras, en donde de  los 28 
miembros del Core, 10 son 
los que se repiten en el cargo, 
deberán acceder a su nuevo 
cargo. 

Tras el juramento, al 
cual cada core puede invi-
tar hasta 10 personas, se 
realizará una actividad de 
camaradería.

GENTILEZA

tendrá la ceremonia de 
juramento de las 
nuevas autoridades 
regionales.

invitados

300
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CÓMO FUNCIONA EL COLEGIO EL RENOVAL, QUE EXISTE DESDE 2011 EN EL RECINTO

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

No fue un verano fácil para los 
cerca de 50 jóvenes que están inter-
nados en el Centro de Internación 
Provisoria y Régimen Cerrado (CIP-
CRC), cumpliendo condena o espe-
rando lo que pasará con sus proce-
sos judiciales. El intento de suicidio 
de siete adolescentes en octubre, 
provocado por ingesta de benzo-
diazepinas, y que fueron agredidos 
por gendarmes cuando regresaron 
del hospital, destapó la crisis que 
estaba viviendo el recinto, con in-
cumplimientos en los compromi-
sos adquiridos con el Departamen-
to de Justicia Juvenil de la Dirección 
Nacional desde 2015.  

Los meses pasaron y en el CIP-
CRC hubo ataques a educadores,  
riñas, adolescentes agredidos, y 
un intento de ingreso de municio-
nes, por lo que han sido meses 
complejos para los adolescentes y 
los educadores.  

Pedro Canales, director de la 
Fundación Tierra de Esperanza, 
conoce el tema de cerca, pues fue-
ron los profesores de la Escuela El 
Renoval, realizada por la funda-
ción en 2011,  quienes hicieron la 
denuncia de la agresión a los ado-
lescentes, lo que finalmente ter-
minó en la presentación de un re-
curso de amparo por la Defensoría, 
que fue acogido por la Corte de 
Apelaciones, la que acreditó que 
los maltratos a los jóvenes sí habían 
ocurrido, lo que le costó la salida al 
jefe del destacamento de Gendar-
mería del recinto.  

En El Renoval trabajan 20 profe-
sionales, divididos en un equipo 
multidisciplinario que considera 
psicopedagoga, educadoras dife-
renciales, profesores, psicólogo, te-
rapeuta ocupacional y talleristas. 
Actualmente, hay 49 jóvenes matri-
culados y que incluso pueden pre-
pararse para la PSU.  

 
- ¿Cómo se trabaja en un con-

texto tan vulnerado? ¿Se logran 
resultados académicos con los 
jóvenes? 

-  La clave es el vínculo que se es-
tablece entre el docente y el estu-
diante, y ese vínculo en esa y en 
cualquier escuela es lo clave, por 
eso malos contextos y buenas gen-
tes dan buenos resultados. Todo 
está determinando por la interac-
ción docente-estudiante. Hoy, no-
sotros podemos recibir a todos los 
chiquillos que están dentro del cen-
tro, y  hay muchos que están en for-

La compleja realidad de hacer clases 
en la cárcel de menores de Coronel 
Pedro Canales, director de la Fundación Tierra de Esperanza, responsable del recinto escolar, 
aseguró que la clave para lograr que los jóvenes se interesen en estudiar es el vínculo entre ellos y 
sus profesores,  lo único que queda para subsanar condiciones de infraestructura desfavorables.

FOTO.ARCHIVO

EN EL RENOVAL las 
clases se hacen en un 
container, pero la 
Fundación no puede ni 
siquiera pintarlo, porque 
es un espacio estatal. 

Susana Tonda, ingeniero comercial, ex direc-
tora ejecutiva del Hogar de Cristo, y directora eje-
cutiva del Centro de Gobierno Corporativo UC, 
es la nueva directora nacional de Sename, nom-
brada por Sebastián Piñera.  

El anuncio será oficial hoy, en su primera  ac-

tividad oficial como presidente, donde visitará 
un centro del Servicio Nacional de Menores jun-
to a su ministro de Desarrollo Social, Alfredo Mo-
reno. Su  objetivo es dar importancia a una de 
las prioridades del nuevo Gobierno: reformular 
el sistema de protección de la infancia.

Susana Tonda sería la nueva directora nacional de Sename
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partir de eso, por eso buscamos al-
ternativas, las personas podemos 
hacer la diferencia, se puede hacer 
educación teniendo docentes com-
prometidos. Tenemos escuelas en 
Coronel y Limache. Hay director 
jefe de UTP, equipo docente, y he-
mos luchado con nuestra directo-
ra pedagógica para que se modifi-
quen las condiciones en que se ha-
cen las clases. En cuanto a lo 

material, la clave es el vínculo, pero 
hay muchos nuestros que salen li-
bres y vuelven al centro a estudiar, 
entonces lo que los atrae claramen-
te no es la infraestructura, es el vín-
culo. La ley es compleja, yo no pue-
do llegar y pintar en un espacio fis-
cal. Hay que conseguir permisos, 
porque el espacio es del Estado Chi-
leno, entonces tenemos que conse-
guir que la legislación se flexibilice. 

Entonces la clave tiene que ser la 
vocación del docente, por eso noso-
tros cuidamos a nuestra gente, para 
que tengan una buena salud men-
tal, porque cuando se altera todo y 
los chiquillos están agitados, no es 
fácil. Por eso tenemos una unidad 
de autocuidado para ellos. No digo 
que lo nuestro es perfecto, pero tra-
bajamos todos los días para que 
sea mejor. 

 
- ¿A qué se refiere con condi-

ciones? 
- Ellos están bajo un régimen de 

educación de adultos y eso deja a 
los chiquillos sin un montón de be-
neficios que podrían obtener. Esto 
porque el régimen de adultos tiene 
menos exigencias para instalarse, 
pero estamos trabajando que se 
haga con planes especiales para jó-
venes que han cometido delito.  

 
-¿Y cómo es la exigencia para 

ellos? 
- Tenemos que hacer adecuacio-

nes según los retrasos que tienen 
ellos, es lo que corresponde hacer.  
Ahora vamos a profundizar en las 
metodologías para trabajar con 
ellos y para capacitar a los adoles-
centes. 
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ma transitoria, y por eso estamos 
gestionando un lugar para que ellos 
puedan seguir sus estudios una vez 
que salgan. Porque no todas las es-
cuelas tienen las capacidades o 
condiciones para recibirlos, a veces 
vienen con muchos años de retra-
so. Yo defiendo el derecho a la edu-
cación, entonces este espacio nos 
va a permitir hacerlo. 

Canales se refiere a que, en no-
viembre de 2017, un reportaje de 
este medio reveló que los adoles-
centes que recuperan su libertad 
se ven forzados a regresar al cen-
tro para estudiar, ya que no se 
adaptan a una escuela normal o no 
son recibidos en ella, por lo que es-
tán en potencial riesgo de desertar 
del sistema escolar. Tras ello, reci-
bieron apoyo para concretar un 
lugar donde estos jóvenes puedan 
completar sus estudios, pero pre-
fiere no dar más detalles hasta que 
todo se concrete.  

 
- ¿Cómo afecta realizar clases 

en centros donde la infraestruc-
tura no es adecuada para hacer 
clases? ¿Cómo subsanan la ca-
rencia de materiales para tra-
bajar, considerando que hacen 
clases dentro de un container? 

- Todas las condiciones dentro 
de los centros privativos de libertad 
son desfavorables para hacer cual-
quier buena actividad. Uno debe 

PEDRO CANALES 
espera el espacio que 
permita a los jóvenes 
estudiar una vez que 
hayan salido del CIP-CRC. 
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Concepción y la infancia pobre: 
Caridad y auxilio en las fiestas 
de fin de año (1915-1925)
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El inicio del siglo XX significó 
el descubrimiento de la infancia; 
las altas tasas de mortalidad in-
fantil habían despertado las 
alarmas durante la última déca-
da del siglo XIX a nivel nacional 
y nuestra ciudad no estaba 
exenta de ello: día a día la pren-
sa presentaba estadísticas so-
bre la muerte de párvulos, las 
editoriales reflexionaban sobre 
ello; los estragos de las epide-
mias, el abandono, el cómo vivía 
la infancia menesterosa fueron 
otras líneas de reflexión que die-
ron  origen a diversas obras fi-
lantrópicas: la Sociedad Protec-
tora de la Infancia, la Gota de 
Leche Juana Ross de Edwards, el 
Pan escolar, constituyeron res-
puestas sólidas para satisfacer 
las necesidades más básicas de 
subsistencia. 

Diciembre era el período de 
tiempo en el que la sociedad mi-
raba a diario a la infancia pobre 
a través de acciones propias de 
la caridad encaminadas a hacer 
de la celebración de la navidad 
una fiesta para la infancia; des-
de 1915 llama la atención el nú-
mero de actividades desarrolla-
das en beneficio de los niños y 
niñas pobres ya sea asilados en 
algunos establecimientos de ca-
ridad como la Casa de Huérfa-
nos o la Sociedad Protectora de 
la Infancia, internados en el Hos-
pital de Niños o bien provenien-
tes de los múltiples barrios po-
bres de la ciudad o de los con-
ventillos que crecieron desde 
inicios del siglo en el espacio ur-
bano; titulares como “Hospital 
de niños: colecta de Navidad”, 
era la publicación que daba 
cuenta de la donación de dulces 
y juguetes para los niños inter-
nados en esta institución, “Para 
los niños pobres” era otro título 
que daba cuenta de la reparti-
ción de ropas desarrollada la 
institución Ajuar infantil “[…] 
Esta simpática y caritativa ta-
rea, ha sido únicamente aplau-
dida, porque de una manera po-
sitiva ha ido a aliviar en algo la 
miseria en que vive una gran 
parte del mundo infantil de la 
ciudad”. 

A las acciones antes descri-
tas, se sumaron las numerosas 
“onces” entregadas por estudian-
tes del liceo de Niñas de la ciu-
dad, la Liga chileno-alemana, la 
Juventud radical, el reparto de 
juguetes en el actual Parque 
Ecuador,  las funciones de cine 
destinadas a los niños huérfanos  
-destacándose las matinées rea-
lizadas en el Liceo de Hombres 
-y las funciones de biógrafo a  
los niños enfermos, los paseos de 
fin de año  a instituciones espe-
cíficas como fue el caso de los ni-
ños de la Sociedad Protectora de 
la Infancia y la Sociedad Inglesa 
de Costura, o los paseos a Playa 
Blanca para los niños de la Casa 
de Huérfanos. Sin embargo, la 
actividad más tradicional  fue 
“…el paseo anual a los huerfani-
tos…”, organizados por los cho-
feres de la ciudad de Concep-
ción, con el objetivo de “ …pro-
porcionar un día de alegría a los 
asilados en establecimientos de 
beneficencia…” y con  el apoyo 
de los particulares que partici-
paban con sus automóviles o 
bien con camiones proporcio-

nados por las casas comerciales, 
“ […] la larga fila de automóviles 
que participaron en el paseo, 
cada uno cargado con verdade-
ros racimos de niños [seiscien-
tos era el número promedio de 
participantes para 120 autos] 
que reflejaban claramente en 
sus rostros el placer que experi-
mentaban”; los niños recorrían 
distintas calles céntricas de 
Concepción y continuaba el tra-
zado hasta la Quinta Lonco. 

Todas las actividades centra-
das en  la infancia pobre con 
motivo de las fiestas de fin de 
año tenían como característica 
central  que la acción colectiva 
tomaba especial importancia, 
reforzando así el vínculo entre la 
sociedad penquista y los niños 
más necesitados.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Crónicas Penquistas

Instituciones como  la Sociedad Protectora de la Infancia, la Gota de Leche  
Juana Ross de Edwards y el Pan escolar, constituyeron respuestas sólidas para 
satisfacer las necesidades más básicas de subsistencia.
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Vivo en la avenida Chacabuco 1155, 
entre las calles Ongolmo y Orompello, 
avenida conectada a la Diagonal Pe-
dro Aguirre Cerda, y que constituye 
junto al campus de la UdeC, el núcleo 
urbano más hermoso de nuestra ciu-
dad.  Me impuse a través de una con-
versación con un obrero, que las vere-
das o aceras peatonales de la avenida 
Chacabuco entre la Plaza Perú y Artu-
ro Prat, serán reparadas totalmente 
por ambos costados, lo que es muy 
loable y de gran beneficio para la co-
munidad.  Ante mi pregunta, ¿y qué 
pasará con los árboles que cubren 
toda la Avenida?, su respuesta fue la-
pidaria: la Municipalidad eliminará 
todos los árboles causantes de los de-
terioros de las veredas de la avenida 
Chacabuco. Este “magnicidio” me mo-
tivó para escribir este artículo cuyo 
único objetivo es entregar conoci-
mientos a toda autoridad que sea per-
tinente y evitar tamaña insensatez.  

La especie de árboles de carácter or-
namental que embellece la Av. Chaca-
buco, es el Liquidámbar Styraciflua, 
árbol originario de la América boreal 
y, como tal, es resistente a las bajas de 
temperatura, de hoja caduca, alcanza 
hasta 20 metros de altura y entre 10 a 
15 metros de diámetro de copa de for-
ma cónica. Sistema radicular fuerte, 
formado por una maraña de raíces 
pivotantes y rastreras que forman una 
trama leñosa y dura. Esta es la defen-
sa que desarrolló el árbol ante el ata-
que de su único depredador, que es el 
ser humano.  

Su característico uso de árbol orna-
mental se debe, además de su atrac-
tiva forma, a los extraordinarios cam-
bios en la coloración de la clorofila se-
gún la estación del año, desde verde 
en primavera y verano, cambiando en 
otoño a amarillo, pasando por na-
ranjo hasta rojo intenso. Esta mara-
villa de la naturaleza nos entrega, 
además de sombra, una primera línea 
de combate al avance del cemento, al-
zándose como una cortina verde y 
multicolor ante las torres de hormi-
gón.  Estimo que los liquidámbares de 
la vereda Oriente de Chacabuco de-
ben tener más de 40 años, y los de la 
vereda opuesta alrededor de 35 años, 
aun cuando hay ejemplares, que tam-
bién representan 40 años. Los diá-
metros de los troncos varían entre 30 
y 50 centímetros. 

Se dice que la causa del deterioro de 
todas las veredas de Concepción don-
de existe liquidámbar se debería a 
este noble árbol, y como resultante se 
lo declara “culpable”: muy livianamen-
te, entonces, se lo sentencia a muerte. 
Así de simple. 

Yo, con mucho respeto a todas las 
autoridades que directa o indirecta-
mente manejan los recursos urbanos 
(provenientes de impuestos de todos 
los contribuyentes), discrepo en que el 
causante del mal estado de  las vere-
das sea exclusivamente el liquidám-
bar, de acuerdo a los antecedentes y 
reflexiones que se detallan a conti-
nuación. 

Cuando ejecutaron las plantacio-
nes 30 a 40 años atrás, las tazas de 
plantación se hicieron de pequeño 

Veredas urbanas: 
¿Erradicar el 
liquidámbar?
JuanVilla Baglietto 
Ingeniero Agrónomo 

diámetro y en muchos casos el pavi-
mento de la vereda cubrió la taza, in-
cluso se rodeó el tronco con cemento, 
es decir tazas de pocos centímetros 
cuadrados, y asumiendo que la pro-
fundidad del hoyo no debió superar 
los 50 cm, el volumen de suelo para 
sustentar el árbol y permitir su desa-
rrollo resultó absolutamente insufi-
ciente. En la ciudad, con el tiempo el 
suelo alrededor de la planta está ex-
traordinariamente compactado por el 
efecto del cemento y el peso de los 
vehículos , lo cual ha implicado que la 
raíz del árbol esté, hoy, totalmente al-
terada por falta de oxígeno y absorción 
de nutrientes; la planta responde a 
esto desarrollando un sistema basal 
radicular muy fuerte, que se extiende 
lateralmente levantando los radieres 
de cemento y las baldosas que cons-
tituyeron antes el pavimento. 

Cuando los liquidámbares dispo-
nen de un volumen de suelo natural  
para desarrollar sus raíces, los árboles 
muestran buen desarrollo; es el caso 
específico de las especies de la Aveni-
da Chacabuco entre Ongolmo y 
Orompello acera Oriente. En caso 

contrario, con tazas inexistentes, pre-
sión del cemento y compactación al-
rededor del tronco, los levantamien-
tos del cemento e incluso soleras, re-
sultan evidentes. 

Ahora el mal está consumado: las 
plantaciones fueron mal ejecutadas, 
las plantas respondieron levantando 
las veredas, pero ello no significa que 
haya que sacrificar los árboles, sino 
que hay que aplicar  técnicas que mi-
tiguen el daño.  Para disminuir los da-
ños actuales, se deben agrandar las ta-
zas (que prácticamente no existen), a 
un mínimo de un metro cuadrado; si 
la superficie no lo permite, la solera de 
la calzada vehicular se debe separar al 
menos en treinta centímetros de un 
árbol: menos cemento para los vehí-
culos, más suelo para nuestros amigos 
los árboles y las plantas. 

Y en futuras plantaciones de liqui-
dámbar  hay que usar las técnicas ade-
cuadas. Ello es complejo, porque las 
características botánicas de sus raíces 
son muy fuertes y resistentes, lo cual 
puede  impedir que el nivel de las al-
bañilerías en su derredor sea parejo, 
tendiendo a formar ondulaciones. Hay 

que hacer hoyos de plantación de un 
metro cúbico (1mx1m de ancho por 
1m de profundidad) lo que permitirá 
al árbol desarrollar mejor sus raíces. 
El suelo que debe cubrir las raíces de 
cada nuevo árbol debe mezclarse por 
mitades con suelo orgánico conocido 
como humus o tierra de hoja, cuyas ca-
racterísticas son baja densidad, alta 
porosidad y mejorador de la fertili-
dad del suelo. ¿Cómo se obtiene el hu-
mus? Con las abundantes hojas cadu-
cas del mismo liquidámbar, durante el 
otoño y parte del invierno; se produ-
ce un proceso de humificación en base 
a una técnica de fácil aplicación. 

Durante el receso vegetativo esta-
cional se deben efectuar podas de 
copa; al reducir el follaje, el árbol pro-
duce menos crecimiento radicular. 
Hay que establecer reglamentos que 
impidan estacionamientos de vehí-
culos, incluyendo camiones en torno 
a las tazas porque la compactación re-
duce la infiltración del agua y los inter-
cambios gaseosos de las raíces por 
absorción de nutrientes. No es simple, 
pero se puede hacer convivir lo natu-
ral con la dureza artificial urbana.
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Se dice que la causa del deterioro de todas las veredas de 
Concepción donde existe liquidámbar se debería a este noble 
árbol, y como resultante se lo declara “culpable”: muy 
livianamente, entonces, se lo sentencia a muerte. Así de simple.
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- ¿Es verdad que fuiste 
postergado porque eras 
más pasado para la punta, 
más progre en ese contex-
to de hacer todo “en la me-
dida de lo posible”? -, le pre-
guntó hace un tiempo Fer-
nando Paulsen en 
Tolerancia Cero, refirién-
dose a los años 90, recién 
recuperada la democracia.  

-Algo de eso hubo- contes-
tó escueto Ricardo Ffrench-
Davis (81), el economista que 
casi-casi presidió el Banco 
Central -BC- (aunque final-
mente el puesto fue para Ro-
berto Zahler, a quien califica 
como un gran presidente), y 
que muchas veces pudo ser 
ministro o “tener más influen-
cia”, como admite él mismo, 
consciente de que ha tenido 
“ideas acertadas”. Pero, agre-
gó entonces, nunca “he sido 
de aquellos que calculan 
`cómo voy en la parada´”. 

DC desde siempre, formó 
parte del equipo fundador de 
Cieplán, el centro de pensa-
miento de centroizquierda 
que marcó pauta en los 80, 
aunque mucho antes, desde 
los 70, venía mirando la eco-
nomía chilena y anticipando 
riesgos. Está en su ADN.  

De larga trayectoria, años 
en el BC, décadas en la acade-
mia, expositor aquí y afuera, 
sigue viajando seguido para 
exponer en Estados Unidos, 
Francia, Inglaterra, entre 
otros.  

Por allá y por acá, Ffrench-
Davis nada contracorriente. 
Muchas, muchas veces lo que 
dice no es lo que buena parte 
de su audiencia quiere escu-
char y lo que anticipa no está 
en la retina de tantos otros. 
Ha sido una constante.  En 
junio de 1994 viajó a Nueva 
York y Washington con la eco-
nomista Stephany Griffith-
Jones, hoy profesora de Co-
lumbia y Sussex, para pre-
sentar las conclusiones de 
una investigación sobre flu-
jos financieros y desequili-
brios económicos, preludio 
de recesiones en A. Latina. 
“Advertimos ̀ la crisis se vie-
ne´, pero un destacado asis-
tente afirmó que el problema 
de México (luego sería cono-
cido como el Tequilazo) era 
un asunto pequeñito, que lo 
procesaría el mercado. Igle-
sias, presidente del Banco In-
teramericano del Desarro-
llo, BID, dijo ̀ me inquietó lo 
que dicen, le vamos a poner 
atención´. Hubo un solo eje-
cutivo de banco comercial 
que nos dio la razón”. Seis 
meses después reventó la 
economía azteca por la falta 
de reservas internacionales, 
hubo gran devaluación y re-
percusión mundial.   

Ffrench-Davis sabe que po-
cos escuchan. Pero también, 
que existen señales claras 
para interpretar lo que viene. 
Cita al estadounidense Paul 
Krugman -Premio Nobel de 

La economía que viene 
y los errores que rondan
Para que las vacas gordas se mantengan gordas y el PIB no siga cabeza gacha los 
sube-baja de los ciclos económicos, hay que botar anteojeras. Y no pecar de 
voluntarismo ni de optimismo. Una economía sostenible está al alcance de la mano, 
la han conseguido varios: EE.UU., Canadá, la UE, Japón, Corea, Malasia, entre otros. 
¿Por qué Chile sigue tropezando? De eso habla Ffrench-Davis quien, después de 
décadas de investigación, academia y análisis, sabe bien dónde están las piedras. 

Economía 2008 y crítico del 
monetarismo- quien dice 
`demasiados economistas no 
ven los problemas que están 
avanzando, cuando estamos 
aproximándonos al precipi-
cio´. No lo ven porque en los 
auges la Bolsa va al alza, los 
precios de los bonos son al-
tos, suben los arriendos de 
las propiedades y están to-
das ocupadas, se construye 
y se vende.  Sí… pero con de-
sequilibrios macro, hogares 

endeudados en exceso espe-
rando que los salarios sigan 
creciendo….  

Agrega:  
“Y resulta que lo que da sos-

tenibilidad a la economía no 
es eso, sino las inversiones y 
transformaciones producti-
vas. Los ciclos tienen partes 
altas y bajas. Cuando esta-
mos en lo bajo, los economis-
tas e inversionistas se ponen 
negativos. Cuando estamos 
arriba se olvidan de los pro-

blemas. No entienden ni ven 
los desequilibrios que se ges-
tan y que nos llevarán a otra 
nueva recesión”. 
 
Ni voluntarismo ni mucho 
optimismo 

Y aunque la economía no 
resulte fácil ni entretenido de 
leer para muchos, vale el em-
peño. Después de cuatro años 
flacos (con un PIB promedio 
de 1.8%), a partir de hoy tene-
mos un nuevo Gobierno de-

cidido a empujar la econo-
mía, y una recuperación que 
en enero ya marcó un Imacec 
de 3.9% y que, según Ffrench-
Davis, será todavía más alto 
en febrero, con un impulso 
creciente que viene desde 
meses antes de las dos vuel-
tas presidenciales. 

-En la campaña, el Go-
bierno habló de crecer 
3.5%, sin mencionar trans-
formaciones productivas.  

-Sí, se llega a esa cifra sim-

RICARDO FFRENCH-
DAVIS, economista 
galardonado con el Premio 
Nacional de Humanidades y 
Ciencias Sociales en 2005. 



Diario Concepción Domingo 11 de marzo de 2018 1515

plemente por reactivación, 
en una economía que tiene 
amplio espacio entre el nivel 
del PIB efectivo actual y la 
capacidad instalada (PIB po-
tencial). El problema reite-
rado es caer en la visión cor-
toplacista de confundir re-
cuperación con creación de 
nueva capacidad. Esa con-
fusión, reiterada, lleva a no 
hacer las tareas necesarias 
para corregir lo que luego lle-
vará, otra vez, a un ajuste re-
cesivo. Sucedió en el primer 
Gobierno de Piñera: los tres 
primeros años fueron de cre-
cimiento elevado del PIB 
efectivo con gran re-utiliza-
ción de lo subutilizado por la 
crisis global de 2009; en 2013 
estábamos de vuelta a la de-
saceleración.   

En este punto de partida, la 
idea de Ffrench-Davis es po-
ner sobre la mesa los ingre-
dientes necesarios e identifi-
car los riesgos para que las 
vacas gordas sigan gordas y 
no repetir historias recesivas.  

Afirma que tres factores 
detrás de la recesión que em-
pezó en 2013 están revirtién-
dose desde 2017: precio del 
cobre, ciclo de la inversión 
minera y los mercados inter-
nacionales. Y, tal como suce-
dió en la recuperación de 
2004 y de 2010, la capacidad 
productiva subutilizada es-
tos años está lista para poder 
operar de nuevo. Pero, ad-
vierte, se puede agotar como 
pasó hace cinco años, cuan-
do pensaron que era “soste-
nible”. Por tanto, no se dise-
ñaron políticas para impul-
sar a las Pymes y se ignoró el 
daño que el dólar barato pro-
voca a las exportaciones no 
tradicionales y a las Pymes, 
que sufren la competencia 
de importaciones.  

Agrega: 
-Lo clave para el futuro será 

no repetir los errores de vo-
luntarismo y exceso de opti-
mismo, sin hacer las tareas 
difíciles para un crecimiento 
sostenido con inclusión. 

En este contexto, el próxi-
mo jueves 22, en la Facultad 
de Economía de la U. de Chi-
le, lanza una versión actuali-
zada y ampliada del libro “Re-
formas Económicas en Chile, 
1973-2017: neoliberalismo, 

extranjero. Parte de los aho-
rros de las administradoras 
debieran invertirse en Chile, 
para financiar el desarrollo 
productivo. Que vayan a con-
cesiones y se traspase gra-
dualmente al sistema crediti-
cio para que se preste a Pymes 
a largo plazo, con tasas razo-
nables, no al 20% o más de 
ahora, que son abusivas.  

- Pero las AFP en ese caso 
¿no obtendrían rentabili-
dades menores?  

- Si hacemos bien el desa-
rrollo productivo, la tasa de 
rentabilidad de las Pymes re-
sulta evidentemente mayor 
que la rentabilidad de los fon-
dos de las AFP. 

- Por algo la idea no ha 
prendido.   

- Dicen que la plata se va a 
perder… Entonces, ¿no creen 
que este país puede crecer y 
con inclusión productiva de 
las Pymes y nuevos empren-
dedores con buenas ideas y 
sin patrimonio, como ha sido 
en el crecimiento incluyente 
del actual mundo desarrolla-
do? Sí se puede, si invertimos 
US$6 mil a US$8 mil millo-
nes más cada año. ¿Y cuánto 
tenemos afuera? US$70 mil 
millones. Estos deben ser pro-
cesos graduales, regulados. 
Tenemos que hacer una refor-
ma al mercado de capitales 
para financiar el desarrollo 
productivo sostenido.  

- Usted y otros economis-
tas lo proponen hace años. 
Se lo dijeron a Bachelet en 
sus dos Gobiernos. Y 
nada…  

- Lo ven como populismo. 
Eso es no entender la econo-
mía. No entender cómo hi-
cieron Estados Unidos, Ca-
nadá, la UE, Japón, Corea, Ma-
lasia, que consiguieron 
desarrollos sostenidos, con 
mercados de capitales mu-
cho más pro inversión. El 
nuestro es pro consumo.   

Agrega: 
-Como sostengo en el libro, 

para retomar un crecimiento 
vigoroso se necesitan políti-
cas que apoyen la inversión y 
productividad de las Pymes. 
Uno de los ingredientes ahí es 
la reforma al mercado de ca-

crecimiento con equidad e in-
clusión”, Editorial Taurus. Son 
600 páginas que hablan de 
aciertos-errores de los últi-
mos 50 años y busca abrir ca-
minos para “recobrar el dina-
mismo de los 90, impulsar la 
transformación productiva y 
así corregir la extrema desi-
gualdad”. 

Ffrench-Davis quiere ayu-
dar a construir futuro. 

 
¿Qué se nos viene? 

- El Gobierno plantea 
mayor crecimiento, baja de 
impuestos, recorte de gas-
to público en servicios, no 
agregar enfermedades al 
listado Auge este 2018…  Pi-
ñera necesita recortar 
US$7 mil millones, la mi-
tad de lo que cuesta su pro-
grama. Días atrás, el secre-
tario general de la OCDE 
de visita en Chile dijo que 
este año aquí debe aumen-
tar el gasto público para un 
desarrollo sostenible. ¿Qué 
riesgos enfrentamos? 

- La rebaja de impuestos es 
uno, en agudo contraste con 
la OCDE que recomienda: 
¡subirlos! Se podrá simplifi-
car la reforma en marcha, 
pero no bajar dos puntos que 
harán falta. Mucha gente no 
se da cuenta que le van a ba-
jar servicios públicos de los 
que son usuarios. Otro ries-
go: el dólar en menos de 
$600, porque cada vez que lo 
dejas bajo sufre el trabajo de 
empresarios y operarios. Y 
un tercero: que disminuyan 
las regulaciones a las AFP y li-
beren más la inversión en el Continúa en pág. 16

ERROR MORTAL

Por él, sólo hablara de eco, macro, ven-
tajas de las políticas contracíclicas y fallas 
de la política cambiaria, entre otros temas. 
Como DC histórico, no duda en reafirmar 
que el de Michelle Bachelet es “su” Gobier-
no -a diferencia de otros correligionarios-, 
lo que no impide que identifique fallas (algu-
nas de ellas expuestas en el capítulo 11 del 
libro).  

- ¿Cuál fue el principal error económico? 
- Concentrar su energía y pensamiento 

en las reformas estructurales, que son impor-
tantes. El Gobierno descuidó la coyuntura, 
no tomó nota de las cosas que venían. Tenía-

mos un dólar barato, las exportaciones 
estancadas por 5 o 6 años, no percibieron 
la desaceleración en marcha. No prestaron 
atención Piñera ni Bachelet.  

Además, el Gobierno no tuvo la capacidad 
de transmitir los efectos de sus políticas. 
En impuestos, por ejemplo, la reforma la 
pagó el 10% más rico, pero tenemos dos 
tercios de la gente declarando que no le 
gusta… La incapacidad para comunicar los 
efectos de las reformas fue notable, apar-
te de errores en el proceso de presentación 
y discusión de reformas. Lo tributario se 
aborda en el libro.

Las claves para  
el futuro
No repetir errores de exceso de 
optimismo sin hacer las tareas 
difíciles para un crecimiento  
sostenido con inclusión. 

Rentabilidad  
Pymes/AFPs
Si hacemos bien el desarrollo 
productivo, la tasa de rentabili-
dad de las Pymes resulta mayor 
que el de las AFPs. 
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Viene de pág. 15

pitales. Otro, continuar, no 
frenar, los avances de Corfo en 
coordinación público-priva-
da para que grandes exporta-
dores arrastren a muchos 
proveedores de bienes y ser-
vicios Pymes (“clústeres”). El 
mercado debe tornarse inclu-
yente, con una eficaz acción 
del Estado.   

 
La mala noticia  

- La política cambiaria, 
el dólar subiendo o bajan-
do libre, es una de sus preo-
cupaciones centrales.  

- Sí, y escucho en los medios: 
“Buena noticia para los consu-
midores, el dólar volvió a ba-
jar”… Es pésima noticia. Puro 
cortoplacismo. Pan para hoy. El 
consumidor no tiene capaci-
dad de consumo independien-
te de su sueldo o sus utilidades 
como productores. ¿Y qué hace 
un dólar barato? Favorece a los 
productores del resto del mun-
do; acá daña a empresarios, 
Pymes y operarios nacionales.   

- Durante los mandatos 
de Aylwin y Frei, incluyendo 
años pos Tequilazo, el Cen-
tral y Hacienda aplicaron 
políticas contracíclicas y 
manejaron el precio del dó-
lar dentro de ciertos ran-
gos. Si miramos el creci-
miento promedio entonces, 
sobre 7%, diríamos que fun-
cionó. Hoy, manejar el pre-

cio, mediante compra y 
venta, según la circunstan-
cia, no va con la tendencia. 
¿Cuáles son los riesgos? 

- Hacerlo mal, como suce-
dió con Cristina Fernández en 
Argentina y varios otros ca-
sos. Pero no pasó aquí. Hay 
que tener en cuenta que los 
mercados financieros son over 
night, piensan en la noche si-
guiente, no en las 500 noches 
que vienen.  Y después de dos 
o tres años se dan cuenta de 
que se pasaron de largo y que 
estás con un dólar a bajo pre-
cio, con cuenta de capitales 
abierta (sin encaje), Entonces 
los inversionistas financieros 
se llevan la plata y viene la re-
cesión. Los economistas “mo-
delistas” se olvidan de eso. 

- Hoy, en los comienzos 
de la reactivación, con Go-
bierno nuevo, ¿cómo saber 
que avanzamos hacia un 
crecimiento sostenible? 

- Si la inversión de peque-
ños y medianos empresarios 
crece más rápido que la de 
los grandes, vas bien. El creci-
miento real no se logra con el 
10% de las personas más ri-
cas. Eso no es sostenible po-
lítica ni económicamente. Si 
tienes mil empresas que son 
muy productivas y 800 mil 
que no, el PIB no crecerá sos-
tenidamente… Es un punto 
importante. Pero existen mu-
chos buenos economistas a 
quienes les cargan las Pymes, 
por considerarlas improduc-
tivas y que pagan pocos im-
puestos. El desarrollo inclu-
yente, como lo exponemos en 
el libro, comprende creci-
miento de los grandes y más 
acelerado de las Pymes y mu-
chos nuevos emprendedores.

DE AQUÍ A FIN DE AÑO

- ¿Qué Chile ve a diciembre? 
- Uno con la economía bastante recupe-

rada, con un crecimiento entre 4% y 5%, 
como dije hace unos trimestres. Con una 
mejora parcial de la inversión porque se 
necesita tiempo para preparar los proyectos. 
Y con recuperación de empleo con mayor 
calidad porque está hoy deteriorado y acos-

tumbra mejorar en las recuperaciones. Pero, 
con dólar bajo $600, importaciones crecien-
do mucho más rápido que las exportaciones, 
mayor endeudamiento de consumidores, 
repitiendo un ciclo de desequilibrios macroe-
conómicos que luego hay que corregir, tal 
como en 1999, 2009, 2013, y qué decir sobre 
los brutales errores que llevaron a 1982. 

¿DIVIDIR CODELCO? 

“¡Pésimo!”, contesta enfático el economista, ante el 
anuncio del ministro entrante. Y añade: 

“Entiendo lo de dividir a los muy grandes cuando se 
transforman en una fuerza monopólica privada. Hay enti-
dades públicas que tienen que ser monopólicas, pero 
Codelco ni siquiera es monopolio… ¡es un tercio del mer-
cado! No lo dividamos y hagamos esfuerzos para recupe-
rar participación. Chile debe fortalecer la capitalización de 
Codelco”.
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EN LOS ÚLTIMOS CUATRO AÑOS

De acuerdo a cifras entregadas 
por la Seremi de Economía Bío 
Bío, la Región marcó un hito en es-
tos cuatro años en cuanto al cre-
cimiento del Producto Interno 
Bruto, PIB, promediando 2,1% ver-
sus el 1,8% que anotó el país. 

Para la saliente autoridad de la 
cartera, Iván Valenzuela,  es “ un 
hito”, ya que desde Aylwin, la zona 
arrojaba resultados inferiores al 
nacional. 

“Se logró con el liderazgo del inten-
dente Rodrigo Díaz, que estableció  
alianzas con todas las miradas polí-
ticas. Otro acierto fue la Estrategia 
Regional de Desarrollo”, aseguró Va-
lenzuela a Diario Concepción. 

Y añadió:  “Los últimos cuatro 
años no ha sido la Región del Lío Lío, 
de sólo problemas. Sino que se gene-
raron cambios fundamentales para 
todos los habitantes y para los em-
presarios”. 

Esta semana fue intensa para Va-
lenzuela, ya que han sido momentos 
de demostrar con números concre-
tos los logros económicos.  

“El desempleo se mantuvo esta-
ble (7,5% en  cuatro años), los ocu-
pados se incrementaron en 90.350 
y mejoró el sueldo imponible pro-
medio ($689.000 al mes durante 
2017  según INE con datos de AFP) 
y las inversiones aprobadas en el 
SEA crecieron sosteniblemente 
(US$ 7.000 millones durante todo el 
mandato de la Presidenta Michel-
le Bachelet)”, resaltó. 

Bío Bío anotó PIB de 2,1% 
logrando superar  al 

1,8% nacional

Crecimiento 
Valenzuela enfatizó  que se va con-

tento. Con papeles en mano , expuso  
lo que han sido  seis  gobiernos a con-
tar de la década del noventa. 

“En el primero de Patricio Aylwin 
tras el retorno a la democracia, 
Chile creció un 7,2%. El  Bío Bío, en 
tanto, lo hizo en 4,5%”, recordó. 

En lo que fue la administración de 
Eduardo Frei, el comportamiento  del 
PIB fue de 5,3%. La Región  alcanzó  
un 2,9%. 

Posteriormente, en lo que fuera  el 
mando de Ricardo Lagos fue un em-
pate: 4,8%. 

En la primera jefatura de la Presi-

denta Michelle Bachelet, Chile se 
expandió en 3,3% y la zona tan sólo 
un 1,2%. 

Es el turno del actual Presidente 
Electo,  Sebastián Piñera, quien tuvo 
un primer rendimiento de 5,3% en 
todo el territorio. Bío Bío arrojó  en 
ese entonces un 3,6%. 

Y, como ya se mencionó. En el se-
gundo periodo de la saliente Presi-
denta Bachelet, Chile alcanzó  un 
1,8% y el Bío Bío un 2,1%. 

 
Análisis 

Valenzuela advirtió que el com-
portamiento económico años está 
sujeto a las coyunturas de la época. 

Por ejemplo, con Aylwin abrir todas 
las puertas  y con  Eduardo Frei en-
frentar la crisis asiática. Lo mismo 
con Lagos, que debió hacerle cara a 
las consecuencias. 

La Presidenta Bachelet tampoco 
tuvo una primera gobernanza fácil 
con la crisis internacional gatillada 
por la “Subprime” de Estados Unidos, 
teniendo un repunte ya al finalizar. 

El Presidente Sebastián Piñera tuvo 
un crecimiento aplaudido, acompa-
ñado de un boom minero, pero que 
fue de bajada en la recta final. Amén 
de la reconstrucción que tuvo que 
enfrentar luego del terremoto. 

Así, en los últimos cuatro años 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Bachelet hizo frente a una econo-
mía  debilitada por factores exter-
nos como la baja del cobre e inter-
nos como la falta de confianza del 
empresariado que se resistió a las 
reformas. 

“Hemos enfrentado desafíos inédi-
tos, sociales, económicos, culturales 
y naturales. Y los hemos enfrentado 
dando un paso adelante”, se defendió 
Bachelet ante la Sofofa. 

Desde la Región del Bío Bío las crí-
ticas y resquemores  desde el mundo 
empresarial fueron constantes. 

“El punto de comparación es de-
masiado malo para decir que nos 
está yendo mejor. Nosotros como 
Región deberíamos crecer al 4% o 
5%, que es lo que corresponde al Bío 
Bío debido a las perspectivas que tie-
ne”, criticó el presidente de Socabío 
y Corbiobío, José Miguel Stegmeier. 

Y fue más duro aún: “Este Gobier-
no no fue bueno para ningún chileno. 
El país perdió capacidad productiva 
y empleo. El Estado creció mucho en 
cuanto a personas. Es sólo grasa y no 
músculo, haciendo que paguemos 
más impuestos”. 

Eso sí, igual tiene otra mirada po-
sitiva. “Sólo decir que quizás una de 
las circunstancias que marcó una di-
ferencia positiva en nuestra Región, 
es que gracias a Dios tuvimos un muy 
buen Gobierno Regional. Ahí con Ro-
drigo Díaz a la cabeza, logramos 
amortiguar”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

“Este Gobierno no fue bueno 
para ningún chileno. El país 
perdió capacidad productiva y 
empleo”.

Presidente de Socabío y Corbiobío,  José 
Miguel Stegmeier.

FRASE

“Se logró con el liderazgo del 
intendente Rodrigo Díaz, que 
estableció alianzas con todas 
las miradas políticas”.

Saliente seremi de Economía Bío Bío, Iván 
Valenzuela.

“Hemos enfrentado desafíos 
inéditos: sociales, 
económicos, culturales y 
naturales”.

Presidenta Michelle Bachelet.

El saliente seremi de Economía, Iván Valenzuela,  lo calificó como un hito. Mientras que el 
presidente de Socabío y Corbiobío, José Miguel Stegmeier, fue más cauto indicandoz que el 
rendimiento debería ser cercano al 5%.
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SEGÚN ÚLTIMA ENCUESTA QUE MIDE A LAS ENTIDADES EN LOS AÑOS 2015-2016

En Chile, la tasa de innovación, la 
cual establece el porcentaje de em-
presas que realizaron algún tipo de 
innovación en Productos, Proce-
sos, Organizacional o Marketing 
durante 2015-2016 fue de un 15.1 %. 
Esto representa una baja de 1.5 pun-
tos porcentuales en comparación al 
último estudio realizado en 2013-
2014, cuya tasa llegó a 16.6 %. 

En tanto, en la Región del Bío Bío, 
en relación a la última encuesta (la 
novena, de 2013) la tasa de innova-
ción empresarial cayó (14,4% versus 
10,5% actual), perdiendo varios lu-
gares en el ránking interregional. 

Hoy es la segunda Región que 
menos innova. 

 
  ¿Cómo se explica esta baja 

tasa? 
El académico de Ingeniería Co-

mercial de la Universidad San Se-
bastián, Javier Irarrázaval Lazcano, 
destacó que en la fotografía actual 
la Región es poco innovadora, pero 
lamentó que hace tan sólo unos 
años la situación no era así. 

“En parte, la baja se explica por-
que el 2013 fue un año económica-
mente muy sólido, con alto creci-
miento y grandes expectativas, y 
por lo tanto con gran innovación. 
No así el 2015, año en que como 
país crecimos un 2,2% y es razona-
ble que se haya innovado menos”. 

Además, añadió, al desglosar la 
tasa de innovación, ésta se compo-
ne de innovación tecnológica (pro-
ductos y procesos) e innovación no 
tecnológica (organizaciones y mar-
keting). “Bío Bío está en los últimos 
puestos del ránking interregional 
en ambos subindicadores. En el pri-
mer tipo de innovación la Región 
está 12° en el ránking interregio-
nal, y en el segundo tipo está 14°. La 
principal falencia entonces está en 
la innovación no tecnológica”. 

 
¿Cuáles son los desafíos? 
Irarrázaval sostuvo que se ob-

serva que la Región del Bío Bío es 
además pobre en acciones de coo-
peración con empresas del mismo 
rubro, y poco eficiente en la ob-
tención de financiamiento público 
concursable. La Región debiera en-
tonces concentrarse en potenciar 
ambos indicadores. 

Una forma de hacerlo es fomen-
tando encuentros empresariales 
que mejoren la comunicación y 
confianza entre las empresas regio-
nales. Se podría potenciar los gre-
mios locales, y de hecho uno de los 
temas que enfrentará el próximo 
presidente de la Confederación de 
la Producción y del Comercio (CPC) 
es justamente la descentralización 
y la articulación de algunos gre-
mios nacionales que aún no tienen 
presencia regional. 

Empresas de la Región bajan su tasa 
de innovación en últimos tres años

Los datos 
 Con respecto al gasto en activi-

dades innovativas, el año 2015 se 
gastó $1.614 millones correspon-
diente al 1 % del PIB mientras que 
el año 2016 se gastó $1.799 millones 
también correspondiente al 1 % del 
PIB. 

 En cuanto a sector económico, 
Suministro de agua; evacuación de 

aguas residuales, gestión de dese-
chos y descontaminación es el sec-
tor económico que presenta la ma-
yor tasa con un 41.7 %, seguido de  
Información y comunicaciones con 
un 34.3 %. 

Al desglosar la tasa de innova-
ción de acuerdo al tamaño de la 
empresa, se mantiene la tendencia 
de que las grandes son las que más 

La zona bajó desde la medición de 2013, explicado básicamente por el mayor crecimiento económico  
en ese periodo. El desafío es mejorar la relación entre empresas y acceso a financiamiento público.

realizan innovación. Para los años 
2015-2016, el 29.4 % de las grandes 
empresas realizaron innovación, 
mientras que según la encuesta an-
terior la tasa llegó a 31.9 %. 

La segunda Región de Antofa-
gasta es donde más se realizó inno-
vación con un 21.6 % de las empre-
sas, seguida por la I Región de Ta-
rapacá con un 20.6 %. 
 
Importancia del Pacyt 

El gerente de la Cámara de la 
Producción y del Comercio de 
Concepción, Ronald Ruf, dijo a este 
medio que la Región del Bío Bío se 
proyecta como un polo de desa-
rrollo nacional para la innovación 
y el desarrollo de tecnología, apo-
yada por el proyecto del Parque 
Científico y Tecnológico, Pacyt, y 
otras iniciativas que apuntan pre-
cisamente a generar, desde esta 
zona, modelos de negocios y herra-
mientas que promuevan los cam-
bios que el país requiere para en-
frentar y competir codo a codo con 
la industria mundial. 

“No obstante, para contar con ellos, 
es necesario generar previamente 
cambios de paradigmas, de reapren-
der a mirar el mundo y cómo nos lo 
solucionamos en el largo plazo, y acá 
las autoridades tienen una tarea por 
cumplir. En eso Asia nos lleva la de-
lantera, pues su visión no tiene un pla-
zo de meses, sino de años y en ocasio-
nes de décadas, ya que toda innova-
ción supone ensayo y error, mejoras 
y sin duda, consolidación”. 

En esta materia, agregó Ruf en su 
oportunidad, la educación juega 
un rol clave.  

“Hoy los niños vienen con una 
concepción del mundo que es dife-
rente a la que teníamos quienes so-
mos adultos. La globalización y el ac-
ceso a la información, permite a las 
nuevas generaciones plantear solu-
ciones de manera práctica y con una 
lógica que además incorpora el res-
peto por el medioambiente”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

TASA DE INNOVACIÓN POR REGIÓN

FUENTE: MINECON GUILLERMO URIBE R. • DIARIO CONCEPCIÓN

TASA DE INNOVACIÓN POR TIPO REGIÓN DEL BÍO BÍO 

GASTO INNOVATIVO POR REGIÓN

14,4%
era la tasa de innovación empresarial de 
la Región del Bío Bío en 2013. Hoy bajó a 
10,5%.

29,4%
es la tasa de innovación en las grandes 
empresas, versus el 31,9% de 2013,  
cuando se realizó la novena encuesta.
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PENQUISTA CEO DE MIFUTU.RO ANALIZA LA LLEGADA  A CHILE

La Comisión Nacional de Ener-
gía (CNE) será la primera entidad 
estatal en utilizar la tecnología 
Blockchain para certificar la cali-
dad y certeza de los datos abiertos 
del sector energético nacional, los 
que quedarán registrados para 
siempre en un sistema llamado  
“cadena de bloques”. 

Dada la cada vez mayor rele-
vancia de Bío Bío en materia ener-
gética no es de extrañar que sea 
esta Región la siguiente en traba-
jar con estas nuevas tecnologías. 

El penquista Rodrigo Sainz, CEO 
y gerente general de Mifutu.ro una 
empresa dedicada a trabajar entre 
otras con la tecnología Blockchain 
explica las ventajas que ofrecen 
los sistemas de “cadenas de blo-
ques” para la CNE y el país. 

-¿Qué le parece el anuncio 
de la Comisión Nacional de 
Energía? 

- Me parece muy acertado, ya 
que, si el objetivo es mantener inal-
terable el registro histórico de los 
datos de la plataforma Energía 
Abierta, la tecnología Blockchain 
sí permite alcanzarlo. Al ir regis-
trando los datos en el blockchain, 
esto asegura que nadie podrá mo-
dificar o alterar el registro. De esta 
manera, no habrá necesidad de 
confiar en algún ente central que 
lleve adecuadamente esta Base de 
Datos (Bbdd), ahora la Bbdd ya no 
estará alojada en un computador, 
sino que, en muchos computado-
res, compartiendo el mismo regis-
tro de datos, al mismo tiempo. 

-¿Por qué el Blockchain ase-
gura que no será alterada la 
Bbdd? 

-En la antigua lógica, las tran-
sacciones o cambio en el registro de 
datos eran accionados por un com-
putador central al que se le llama 
“servidor central”. En ese computa-
dor se alojaba la Bbdd con distintos 
niveles de seguridad y acceso. Es de-
cir, había sólo algunas personas 
que podían acceder al nivel de in-
cluso alterar los datos. Hoy es dis-
tinto, con Blockchain, las transac-
ciones o cambio de los registros 
son producto de una “competencia” 
entre distintos computadores con 
procesos encriptados, donde el es-
fuerzo por resolver un puzzle ma-
temático es recompensado en la 
misma unidad donde se estableció 
el registro. Es decir, el “monopolio” 
de registro ya no queda en un ser-
vidor central, sino que queda exter-
nalizado a una competencia por 
confirmar transacciones. Una vez 
confirmado el nuevo estado del re-
gistro, este queda consensuado en-
tre todos los participantes de la red, 
y sellado de manera encriptada. A 
ese nuevo estado del registro se le 
denomina un nuevo bloque, de ahí 

Tecnología Blockchain llega a Chile de la 
mano de Comisión Nacional de Energía  
Es la primera entidad pública en incorporar “cadenas de bloques” en sus 
operaciones. En mayo se hará una conferencia sobre la nueva tecnología.

cadena de bloques o Blockchain. 
-¿Consideras relevante que 

este tipo de información esté 
guardado en el Blockchain? 

- Sí, porque aumenta el nivel de 
transparencia de los datos. Todos 
los pueden ver, nadie los puede al-
terar, y todos saben el origen del 
dato. Probablemente la plataforma 
estará apoyada por la ejecución de 
algunos Contratos Inteligentes 
(Smart Contracts), ya que son estos 
los “softwares” que se despliegan 
sobre el Blockchain para que este 
pueda operar descentralizada-
mente y no en un sólo computador 
central. Con esta tecnología se pue-
de transparentar el origen del dato 
ya que deberá estar predefinido sin 
la posibilidad de modificarlo. 

-¿Por qué sería necesario el 
uso de Contratos Inteligentes”? 

- La tecnología Blockchain per sé 
es un registro asociado a un proto-
colo (máquina virtual) que cual-
quiera podría instalar en su com-
putador. La posibilidad de poder 
operar software encima es lo que  
hace la diferencia entre un 
Blockchain y otro. Por ejemplo, el 
blockchain de Bitcoin “sólo” regis-
tra transacciones de BTC (Bit-
coins), es decir, sumas y restas. En 
cambio, el blockchain de Ethereum 
puede registrar transacciones de 
ETH (Ether) y además permite ins-
talar arquitecturas con lógicas de 
negocio, como, por ejemplo, el re-
gistro de datos tales como precios, 
costos marginales, y el registro del 
cumplimiento de la ley de ERNC, 
con sí o no, por ejemplo. En este úl-
timo caso, podríamos  agregar, por 

ejemplo, un “if ”, que en el caso de 
no cumplirse (cumplimiento de la 
ley), entregue un aviso a un ente es-
pecífico o active cierta lógica de 
bloqueo temporal, hasta que se va-
lide el estado contrario. 

-¿Cómo nace la iniciativa de 
crear y organizar el Blockchain 
Summit Latam? 

- Junto a mi socio Cristóbal Pe-
reira, co-fundador también de mi-
futu.ro, vimos que existía la nece-
sidad entre las personas de enten-
der un poco más esta tecnología, 
haciendo énfasis en que va más 
allá de la especulación financiera 
que actualmente ocurre con las 
criptomonedas. Nuestro objetivo 
es acercar la tecnología a las per-
sonas, explicando su origen y po-
tencial para Latinoamérica. 
Blockchain Summit Latam (BSL) 
es una conferencia que nace en 
esta primera versión con el foco de 
congregar, informar y fomentar 
sobre la tecnología Blockchain o 
Cadena de Bloques, y el impacto 
que ésta tendrá tanto a nivel públi-
co como privado en el mundo.  

- ¿Cómo tienen pensada la 
estructura del evento? 

- Serán 2 jornadas, los días 8 y 9 
de mayo, donde la primera tiene 
foco en desarrolladores y startups 
que buscan aprender más sobre 
esta nueva tecnología, a través de 
charlas técnicas y workshops, ter-
minando la jornada con una 
Hackathon. Esta Hackathon tiene 
como objetivo encontrar una so-
lución a problemas que tienen las 
empresas, usando la tecnología 
Blockchain. La solución ganado-

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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“Contaremos con la participación de 
más de 20 expositores nacionales e 
internacionales, con experiencias en 
diversas áreas”

2
días, correspondientes al 8 y 9 de mayo, 
son los seleccionados para realizar una 
conferencia sobre Blockchain.

ra será acelerada e implementada 
en la empresa patrocinante del 
Hackathon. El segundo día, tiene 
como objetivo es que personas sin 
habilidades de programación en-
tiendan, desde el origen de la tecno-
logía, el entorno y adopción actual 
y las aplicaciones que actualmen-
te están operación a nivel Latino-
americano. Parte de los temas a 
tratar son: Blockchain y su origen; 
la tecnología y su potencial; entor-
no financiero y adopción; servicios 
y aplicaciones en uso; criptomone-
das y la nueva clase de activos. 

- ¿Quiénes vienen a exponer? 
- Contaremos con la participación 

de más de 20 expositores nacionales 
e internacionales, con experiencias 
en diversas áreas tales como Técnica, 
Comercial, Regulación y Academia. 
Estamos congregando a personas de 
Latinoamérica, Norteamérica, Euro-
pa y Asia.  No puedo adelantar deta-
lles hoy, pero esta semana será libe-
rada la agenda con sus speakers, te-
nemos una parrilla de expositores 
muy potente. Para saber más detalles, 
pueden visitar la web del evento que 
es www.blockchainsummit.la donde 
podrán comprar sus tickets ocupan-
do pesos, dólares, BTC o ETH. 

- ¿En qué beneficia este evento 
a su empresa mifutu.ro? 

- Buscamos ser líderes en el uso 
práctico de la tecnología Blockchain 
en Latam, por lo que al realizar este 
evento buscamos posicionar la tec-
nología desde un punto de vista 
práctico, que realmente impacta y 
crea valor en la economía real. Ya te-
nemos dos iniciativas en esta área, 
una es Godzillion.io, una plataforma 
global de crowdfunding que opera 
en Ethereum y la otra es Criptopa-
go.io, un servicio para que los co-
mercios puedan vender en cripto-
monedas (BTC y ETH) globalmen-
te y recibir pesos en su cuenta 
localmente. Estamos muy optimis-
tas del futuro de esta tecnología a ni-
vel global; las empresas y los gobier-
nos de países desarrollados poco a 
poco la están probando e imple-
mentando en diversas áreas. Ahí 
queremos estar, en los desafíos que 
surgirán en nuestro continente. 

 

FRASE

“Con esta tecnología se puede 
transparentar el origen del 
dato ya que deberá estar 
predefinido sin la posibilidad 
de modificarlo”.
Rodrigo Sainz, CEO y gerente general de 
Mifutu.ro
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PRIORIDADADES DE JOSÉ RAMÓN VALENTE

El próximo ministro de Econo-
mía de la segunda administración 
de Sebastián Piñera, José Ramón 
Valente delineó sus tres grandes ejes 
para modernizar el Estado: crear 
una oficina de grandes proyectos, 
potenciar la productividad y compe-
titividad y contar con un plan de 
coordinación interministerial para 
impulsar la innovación como base 
de la economía del futuro. 

Frente al primer eje, explicó que 
buscará  que los inversionistas  
puedan navegar dentro de la ins-
titucionalidad en un contexto  en 
que las regulaciones operen de 
manera coherente. Respecto a fu-
turos proyectos de inversión indi-
có cuál será la tendencia: “Si efec-
tivamente como sociedad no que-
remos un proyecto determinado, 
les permite a esos inversionistas 
dar vuelta la página y empezar a 
pensar en otros proyectos que sí 
nos acomoden como sociedad. 
Hasta el momento, nos hemos de-
morado mucho en decir que no a 
algunos proyectos, nos hemos de-
morado 10 años en decirles que 
no y eso hace perder recursos a los 
inversionistas, perdemos tiempo 
nosotros los chilenos y finalmen-
te perdemos la posibilidad de ha-

Los principales ejes que 
marcarán el trabajo del nuevo 
ministro de Economía
Crear una oficina de grandes proyectos,  potenciar la productividad y 
competitividad e impulsar la innovación serán la base de su programa.

que se llevarán a cabo y que permi-
tirán borrar barreras de entrada, 
eliminar privilegios y hacer más 
competitiva la economía nacional. 

En ese contexto, fue enfático en 
señalar que “la labor del Estado 
no es favorecer directamente a los 
empresarios sino que crear las con-
diciones para que hayan muchos 
más empresarios y que estos se 
desarrollen en mercados más 
competitivos”. 

Agregó: “Necesitamos borrar ba-
rreras de entrada de tal manera 
que los empresarios que hoy día 
son incumbentes en sus industrias 
sientan la presión de los jóvenes y 
de las nuevas empresas que los  
vienen a desafiar y que de esa ma-
nera innoven, crezcan y ofrezcan 
buenos productos”, explicó. 

Respecto al tercer eje, indicó que 
buscará sumarse a la revolución di-
gital disminuyendo las brechas 
tanto en infraestructura y redes, 
como en el conocimiento. 
 
Revisar regulaciones 

Basado en ejemplo de países de-
sarrollados, indicó que es necesa-
rio revisar las regulaciones.   

“Cuando hablamos de la forma 
en que regulamos, cabe que haga-
mos bien la regulación desde  el 
inicio y cabe  también el que revi-

semos si esas regulaciones – las 
que estamos haciendo hoy y las 
que se hicieron en el pasado- res-
ponden a las necesidades de hoy 
día o si debiéramos mejorarlas ha-
cia el futuro”.  Según las experien-
cias exitosas de otros países, José 
Ramón Valente señaló que  una 
guía chilena para la buena regula-
ción, debiese estar en todos los 
ministerios y recibir capacitación. 
Además, planteó la necesidad de 
revisar las regulaciones dentro de 
un plazo definido: “Por ejemplo, a 
los 10 años tiene que obligatoria-
mente  revisarse porque a lo me-
jor ya está obsoleta o tiene que 
cambiarse, a lo mejor ya no res-
ponde a los tiempos”, puntualizó. 

 
Respuesta a Eyzaguirre 

Por último, ante los riesgos de re-
troceso en materia económica que 
ve en el próximo Gobierno el actual 
ministro Eyzaguirre, José Ramón 
respondió que “nosotros vamos a 
tomar todos los riesgos que sean 
necesarios para poder dar una me-
jor calidad de vida a los chilenos, 
que es parte importante de las am-
biciones del nuevo Gobierno”.

FOTO AGENCIA UNO

FRASE

“Buscaremos sumarnos a la 
revolución digital 
disminuyendo brechas en 
infraestructura y redes”.

“La labor del Estado no es 
favorecer al empresariado, 
sino que crear las condiciones 
para que hayan más 
empresarios”.

“Hemos demorado demasiado 
en decir que no a algunos 
proyectos, perdiendo tiempo y 
recursos”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Equipo Economía&Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

En países como el nuestro sabemos 
bien que los desastres naturales son ine-
vitables, ser solidarios como personas y 
como empresas. Sin embargo, lo que el 
mundo desde el Programa de la Naciones 
Unidas para el Desarrollo (PNUD) y las 
comunidades empoderadas necesita que 
nosotros desde nuestros entornos em-
presariales seamos responsables con 
nuestro entorno y en todo momento. 

A estas alturas ya es una exigencia o 
una condición el seleccionar uno o al-
gunos de los 17 objetivos de desarrollo 
sostenible (ODS) para aportar, por 
ejemplo, a cuidar el medio ambiente, 
mejorar productividad, agua potable, 
innovación de verdad u otro hacia el 
año 2030. La meta de terminar con el 
hambre en el mundo no es sencilla si 
pensamos que actualmente alrededor 
de 800 millones de personas viven con 
menos de 750 pesos chilenos diarios. 
Esto es grave y aún son muchos de 
nuestros procesos productivos los que 
pueden contribuir para avanzar. 

Los ODS son variados y hablan tam-
bién de Salud y Bienestar; Educación de 
Calidad; Igualdad de Género; Agua 
Limpia y Saneamiento; Energía Ase-
quible y No Contaminante; Trabajo De-
cente y Crecimiento Económico; In-
dustria, Innovación e Infraestructura; 
Reducción de las Desigualdades; Ciu-
dades y Comunidades Sostenibles; Pro-
ducción y Consumo Responsables; Ac-
ción por el Clima; Vida Submarina; 
Vida de Ecosistemas Terrestres; Paz, 
Justicia e Instituciones Sólidas, y Alian-
zas para Lograr los Objetivos. 

Como corporación hemos contri-
buido con varios de estos objetivos, 
pero ahora estamos seguros de que 
este propósito nos dará un nuevo aire 
para continuar la labor de los precur-
sores de Cidere Bío Bío que antes de que 
el mundo hablara de Responsabilidad 
Social ya estaban promoviéndola entre 
sus asociados. 

A nuestro grupo de empresas le inte-
resa generar desarrollo social, apoyando 
el emprendimiento; promover la innova-
ción para que la Región y el país sean más 
competitivos, y mostrar el camino a la in-
dustria local y nacional para ser respon-
sables socialmente. Esto está en nuestro 
ADN y esperamos que todos quienes se 
sumen a esta cruzada sepan que nuestro 
compromiso es integral y profundo, es-
tamos convencidos de que cada empre-
sa u organización debe actuar responsa-
blemente e incorporar en sus principios 
los objetivos en los que tiene algo que ha-
cer o que tienen que ver con el impacto 
de sus operaciones. 

Nosotros estamos comprometidos 
con estos 17 ODS y en nuestra labor dia-
ria haremos los esfuerzos para que el 
mundo avance, pero además con nues-
tro tradicional premio de Responsabili-
dad Social tenemos un tremendo ins-
trumento que nos ayudará a impulsar a 
las empresas de la Región a ser mejores 
y crecer, sustentables con su entorno.

Bío Bío debe  
apoyar objetivos 
para un mundo  
sostenible

COLUMNA

Pedro Ramirez Glade,  
gerente de CIDERE BIOBIO

cer otros proyectos que sí nos in-
teresan”. 

En cuanto al segundo eje de po-
tenciar la productividad y compe-
titividad para volver a alcanzar un 
crecimiento de 4,5% anual, propu-
so crear las condiciones para que 
se incrementen los empresarios y 
se desarrolle un mercado compe-
titivo. Así, impulsará la creación 
de una oficina de productividad y 
competitividad. Y contó que en un 
primer diagnóstico hay 200 inicia-
tivas pequeñas y multisectoriales 
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ALBERTO 
UNDURRAGA, 
Rodrigo Díaz, 
Álvaro Ortiz, 
Mario Cabrera y 
Julián Corbett.

Sociales

Se abre el telón:  
Inauguración del Teatro 
Regional del Bío Bío

Con la presencia de la presidenta Mi-
chelle Bachelet se inauguró el Teatro 
Regional del Bío Bío. Violeta Parra Sinfó-
nico, 100 Años Sinfónico fue la puesta en 
escena con la que partió esta primera 
gran noche de gala. Memorable fue la par-
ticipación de la Orquesta Sinfónica de la 
Universidad de Concepción en este hito 
que pasará a la historia de la memoria 
penquista. 

GASTÓN 
SAAVEDRA, 
Smiljan 
Radic, 
Marcela 
Torres y 
Jorge 
Cáceres.

FRANCISCA 
PERÒ, Ernesto 
Ottone, Marcia 

Orellana y 
Roberto 
Poblete.

VÍCTOR SCHUFFENEGER, Gina Burdeles y Maximiliano Díaz.

ENRIQUE VAN RYSSELBERGHE, Christián Paulsen, Andrea King y Juan 
Eduardo King.GENARO DONOSO, Rosmarie Prim y Eduardo Meissner.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

RODRIGO DÍAZ  junto a Yanina Cárdenas.

ANDREA 
DOMKE  y 

Günther 
Domke.

MICHELLE BACHELET junto a 
autoridades en la inauguración 
del Teatro Regional del Bío Bío.

NANCY ALARCÓN  e Iván Quintana.

ELENA DÍAZ  y 
María Inés Godoy.
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JUAN EDUARDO KING, Smiljan Radic, Luciano Cruz-Coke, Alan Cleveland y Francisco Bañados.

HUGO CAUTIVO,  Andrea Muñoz, Clemira Pacheco y Dimitri Riquelme.GINO MOSSO, Katherine Echaiz y Sergio Zarzar.
VALENTINA MEDEL  y María Angélica 
Fuentes.

JAIME JARA, Alicia Yáñez, Gina Sepúlveda, Óscar Gutiérrez y Ricardo Trostel.

HADOLFF ASCENCIO, Víctor Herrera y Juan Villanueva.
ARMANDO CARTES, Ernesto Montalba, Alejandro Mihovilovich y José 
Sepúlveda.JULIO CONTARDO  y Víctor Lobos.

Sociales

FERNANDO QUIROGA,  Juan Ponce y Alfonso Rivas. VERÓNICA UMANZOR  y Héctor Gaete.AUDITO RETAMAL  y Antonio Rivas.
RODRIGO DEL VALLE  y Verónica 
Sáez.

XIMENA CROVETTO  y Sergio Bobadilla. MARCELA ESPINOZA, Álvaro Hillerns y Daniella Díaz.

BERNABÉ 
RIVAS 

y Sergio 
Lavanchy.
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Diario Concepción celebró Día  
de la Mujer con seminario “Power”

IRIS 
VENEGAS, 
Norma 
Henríquez y 
Paola Muñoz.

IVONNE MUÑOZ y Carolina Rosales.
CLAUDIA BESAMAT y Paola Ulloa.

CLAUDIA GARCÍA y Pamela Espinoza.

ELIZABETH 
JIMÉNEZ y 

Glenda 
Ferrada. PAOLA OBREQUE y Carolina Echagüe

MILENA 
PALMA y 
Yarela 
Navarrete.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Claudia García y Pamela Espi-
nosa fueron las expositoras del 
seminario “Mujer Power”, rea-
lizado en BAC –Café Fran-
cés-  al que asistieron traba-
jadoras de Diario Concep-
ción con el fin de celebrar, 
con un novedoso taller,  el 
día Internacional de la 
Mujer.
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“Hemos 
consolidado un 
relato cultural  
en la Región” 

MARCIA ORELLANA

“Me voy agradecida y contenta, 
valió la pena todo el esfuerzo”. Así 
resume Marcia Orellana, Seremi(s) 
de Cultura, lo logrado en sus 4 
años de gestión al mando de esta 
cartera que hoy llegan a su fin. 

Un período intenso y cargado 
de importantes avances en dis-
tintas líneas y frentes. Testigo en 
primera línea de varios procesos 
largos y que resultaron plenamen-
te satisfactorios. “Logramos esta-
blecer proyectos estratégicos 
como Región, y hoy en día me 
siento bastante satisfecha de ha-
ber avanzado en ello”, acota. 

Uno de estos, y que sin duda 
destaca, es el ámbito de la infraes-
tructura cultural local. Una de-
manda constante por parte de los 
creadores era la falta de espacios 
para presentar sus trabajos o para 
poder crearlos, siendo subsana-
dos, en parte, por los siete centros 
culturales desplegados a lo largo 
y ancho de la Región, apoyados 
por el otrora Consejo de la Cultu-
ra y las Artes. “Lo que hicimos fue 
visibilizar estos centros culturales 
con las comunas artísticas, lo que 
permitió que no todo se concen-
trara en Concepción, todo se ha 
ido descentralizando fuera de la 
capital regional. Claramente, el 
ámbito de la infraestructura fue 
uno de los proyectos estratégicos 
y sellos de nuestra Región”, seña-
ló Orellana.    

Una red de espacios culturales 
que se ve coronada con la recien-
te inauguración del Teatro Regio-

Hoy, la Seremi(s) de Cultura vive su último día en la cartera. 
Un período intenso donde se avanzó de manera sólida en 
infraestructura cultural, participación ciudadana y 
financiamiento, entre otras cosas. Al momento de analizar 
su legado, sin dudas destacará el haber conseguido que el 
Teatro Regional sea incluido en la glosa de aportes directos, 
que entrega el Estado a instituciones culturales.   

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

nal. Espacio en que también se 
refleja esa descentralización cul-
tural, ya que “es una de las prime-
ras infraestructuras de esa enver-
gadura -casi 10 mil metros cua-
drados- que cuenta con 
financiamiento para su opera-
ción. Que cuente con un apoyo 
de recursos permanente, vía Glo-
sa Presupuestaria del Estado, fue 
una señal de descentralización 
importante, un tremendo logro 
regional”.  

Otro aspecto que destacó la Se-
remi(s) de su administración es 
haber sacado adelante el progra-
ma “Expresión Bío Bío”, el cual se 
puso en marcha a mediados del 
2017 y cuenta con financiamien-
to, por parte del Gobierno Regio-
nal, para tres años más.  

“Es un proyecto a largo plazo, 
cuyo objetivo es fortalecer el tra-
bajo de las orquestas juveniles e 
infantiles de la Región, ámbito que 
el Bío Bío tiene una vocación y se-

llo propio. Además, contempla 
formación en artes escénicas y de 
público. Este último aspecto igual 
significó una marca y preocupa-
ción constante de este período ad-
ministrativo”, dijo la autoridad. 

 
La unión hace la fuerza 

Importante resultó también la 
consolidación y construcción de 
la Política Cultural 2017-2022, la 
cual fue el resultado de un traba-
jo participativo de distintos agen-
tes artísticos y culturales de la Re-
gión, lo mismo con lo realizado 
con la consulta indígena. Además, 
junto a ello destacó todos los pro-
cesos realizados con las respecti-
vas áreas artísticas, que tuvieron 
entre sus resultados, por ejemplo, 
proyectos como el Festival de Tea-
tro Fío Fío y el Festival de Danza.  

“Todo ha sido participativo, di-
señado por la comunidad artísti-
ca a propósito de lo que necesita-
ban en particular y con el diagnós-

tico que teníamos de la Región”, 
manifestó Orellana.  

En este mismo sentido, y muy a 
la par con la participación, la Se-
remi(s) destacó el trabajo colabo-
rativo entre los propios artistas. 
“Diría que la comunidad artística 
ha avanzado en desarrollar tra-
bajos mancomunados y asociati-
vos con un fin mayor, a mirarse y 
proyectarse como Región”. 

A nivel general, Orellana señaló 
que “como balance diría que he-
mos consolidado un relato cultu-
ral en la Región, y eso que va aso-
ciado a todas las acciones hechas 
y que se vinculan unas con otras, 
hace que el Bío Bío se visibilice 
mucho más y que sea mirada des-
de el punto de vista cultural”. 

Por último, y como gran tarea 
para la siguiente administración, 
se encuentra poner en marcha el 
cambio de Consejo a Ministerio 
de las Culturas, las Artes y el Patri-
monio, el cual entró en vigencia el 
pasado 1 de marzo. “Es un tre-
mendo logro y un proceso que 
también me tocó vivir de cerca y 
de mucha opinión, participación, 
reflexión y debate. Pone a la cultu-
ra en otro estándar y con financia-
miento independiente, sin estar 
enlazado con el Ministerio de Edu-
cación. Más que pena y nostalgia, 
me voy con alegría de que esto se 
haya concretado y unido todas las 
voluntades para que hoy sea una 
realidad”, concluyó Orellana. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FRASE

“El proyecto de centros 
culturales permitió que no todo 
se concentre en Concepción. Se 
ha ido descentralizando”. 

“Logramos establecer 
proyectos estratégicos como 
Región, y hoy en día me siento 
bastante satisfecha de haber 
avanzado en ello”.

“La comunidad artística ha 
avanzado en desarrollar 
trabajos colaborativos y 
asociativos con un fin mayor”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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de pesos se han gastado y 
gastarán en REC 2018, cuya 
ejecución se prolongaría 
hasta noviembre de este año.

millones
1397

¿REC 2019? Una de las interrogantes 
que plantea el cambio de Gobierno

OPINIONES VARIADAS ENTRE LOS REPRESENTANTES DE LA ADMINISTRACIÓN QUE ASUME HOY

El pasado 3 y 4 de marzo se realizó 
la cuarta versión de Rock en Con-
cepción (REC), el festival de música 
gratuito más grande del país. La ac-
tividad, al igual que en sus anteriores 
versiones, fue un éxito de convocato-
ria y, entre otras cosas, también se 
destacó la apertura a otros estilos 
musicales. 

No obstante, con el cambio de Go-
bierno hay dudas sobre su continui-
dad. La iniciativa surgió con la admi-
nistración del intendente Rodrigo 
Díaz, y contó con el apoyo de la mu-
nicipalidad de Concepción, empresas 

El gran foco de las dudas es la forma en cómo se han ejecutado los recursos. No obstante, hay 
consenso en que se trata de un evento que debería ser fortalecido y tener continuidad.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

privadas y, particularmente, del Ser-
natur. De hecho, el servicio que enca-
beza Paola Núñez fue el que ofició de 
vocero en las últimas versiones, sobre 
todo, a la hora de responder críticas. 

Es por lo último que las dudas de 
la continuidad se acentúan. Con-
sultado, el intendente designado, 
Jorge Ulloa, dijo que “no puedo opi-
nar porque no conozco en profun-
didad (el  proyecto). Sin embargo, 
una vez que ya esté instalado en el 
cargo y tome conocimiento de la si-
tuación podría dar una opinión 
más fundada. Lo que está claro es 
que de alguna forma, esta actividad 
tiene un sello, y creo que es razona-

ble pensar que ese sello se debiera 
mantener. Si hay que hacer correc-
ciones, habrá que realizarlas”. 

Agregó que “a simple vista parece 
una actividad que concita la aten-
ción de mucha gente, por tanto, mi 
sensación es que no veo hasta aquí 
una razón para decir que no se haga”. 

Al interior de Chile Vamos hay 
quienes manifiestan cuestionamien-
tos en la forma cómo se han distribui-
do los recursos. El diputado electo de 
la UDI, Sergio Bobadilla, por ejemplo, 
estima que en sus cuatro versiones el 
festival ha gastado $3 mil millones y 
cree que es necesario que la adminis-
tración de Díaz transparente en qué 

se ha invertido ese dinero, pues en su 
opinión ello no ha ocurrido. 

Para el parlamentario gremialista 
debe existir claridad sobre la utiliza-
ción de los fondos, para tomar una de-
cisión en torno al festival.   

 
La visión de los cores 

Pero no es el único que dispara 
contra la organización. El consejero 
regional (core) de la UDI, Luis San-
tibáñez, es categórico: “Estoy de 
acuerdo que continúe, pero no de-
signando a dedo a la productora ni 
a los agentes intermediarios que 
lucran con el evento, y ello incluye 
a los amigos buena onda de las au-
toridades de turno”. 

Consultado por la certeza de sus 
comentarios, dijo que había que pre-
guntarse si existía un proceso de lici-
tación a través del portal de Mercado 
Público “y yo no lo conozco”. 

Agregó que el “Sernatur se ha lleva-
do el peso de la gestión y ha elegido 
discrecionalmente, tanto a la pro-
ductora, que es de Santiago (Evolu-
ción), como a la empresa de sonido 
(Sono) y otros actores locales y nacio-
nales (mencionó a Periodistas Aso-
ciados y el productor Germán Estra-
da) que cobran por hacer el REC (…). 
Quiero ser claro, yo no imputo a na-
die delito o que ‘se estén llevando la 
plata para la casa’, lo que sí digo es que 
casualmente se trata de personas cer-
canas a la administración anterior 
(la de Rodrigo Díaz) y sería bueno 
que se oxigenara este tema, y que se 
lo adjudique el que presente la mejor 
propuesta”.    

La iniciativa también tiene adhe-
rentes dentro de la UDI, como el 
core Emilio Armstrong, quien si 
bien dejará su cargo, es probable 
que asuma alguna función en el fu-
turo gabinete regional.  

La core del PPD y, hasta ahora, pre-
sidenta de la comisión de Desarrollo 
Social, Alicia Yáñez, recordó que la 
idea original del REC era concretar un 
proyecto de alto impacto cultural y 
ese objetivo no sólo se logró, sino 
también se convirtió en un polo turís-
tico y de desarrollo regional. Dijo que, 
si bien habrá un cambio de timón, hay 
cores que creen en el crecimiento de 
la cultura. “Hay que fortalecerlo y po-
tenciarlo. Sería interesante que pu-
diera ser un Lollapalooza regional, 
hay que pensar en grande”, sostuvo. 

Comentó que lo importante es que 
siga siendo gratuito, y para ello se 
debe realizar un plan de gestión. “Hay 
que hacer una alianza estratégica 
con empresas que tengan una visión 
de región y compromiso social. Sé 
que es difícil, pero lo hemos logrado”, 
aportó Yáñez. 

La distribución de los recursos 
nunca ha estado muy claro y, de he-
cho, al momento de consultar a los 
cores que aprobaron recursos, las ci-
fras varían. 

Se calcula que para la primera ver-

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

SE CALCULA que en la 
última versión del evento 
asistieron cerca de 120 mil 
personas, en las dos jornadas.
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sión se gastaron $220 millones. A par-
tir de 2016 se produce un importan-
te incremento. En su segunda edi-
ción el evento se desarrolló en dos 
días y su parrilla consideró números 
internacionales, en esa ocasión, los 
mexicanos de Molotov. 

Según una declaración pública del 
Sernatur, del año 2016, el producto 
REC implicaba un gasto de $800 mi-
llones y sólo $290 millones eran in-
vertidos en el evento de dos días. La 
cifra mayor era consideraba para los 
festivales de 2016 y 2017; para sus 
side shows en vivo en las provincias 
de Arauco, Bío Bío y Ñuble; y la pro-
moción respectiva. 

Para 2018, según información en-
contrada en la página web del Gore 
Bío Bío, se contemplan $1.397 millo-
nes. A través del ítem “Transferencia 
de fortalecimiento del rock como 
productor turístico regional”, el Con-
sejo aprobó $567 millones 760 mil, 
que se sumaron a otros $829 millones 
310 mil, con que ya contaba la orga-
nización. El total de los recursos, dice 
la información, deben ser ejecutados 
hasta noviembre de este año, y con-
sidera gastos en la parrilla artística 
nacional e internacional, aumentar 
del show infantil (este año hubo un 
número por jornada), ejecutar la ruta 
de los murales, realizar un evento 
masivo de lanzamiento (se hizo en el 
pub Malabar) y mejorar la transmi-
sión streaming. 

Entre los consejeros regionales, 
que asumirán esta mañana, las opi-
niones son variadas. 

Así por ejemplo, el representante 
de Igualdad, Javier Sandoval, dijo es-

cuetamente que “lo definiremos en 
forma consultiva con las organiza-
ciones y actores del mundo cultural”. 

Leocán Portus (PPD) fue más 
claro. “El REC tiene que seguir y, a 
lo mejor, potenciarse aún más. 
Ahora la forma en cómo mejorar la 
distribución de los fondos, o cómo 
le damos mayor protagonismo a 
nuestras bandas locales, claramen-
te, hay que revisarlo. La esencia 
tiene que continuar”. 

 
Prioridades 

En tanto, el militante de la UDI, 
Jaime Vásquez, quien ya fue conse-
jero y fue parte de la instancia cuan-
do se votaron favorablemente los 
primeros recursos para el festival, 
puso una cuota de incertidumbre. 

“Hay que evaluar si está dentro de 
las líneas prioritarias de nuestra Re-
gión. Es un tema que en este minuto 
no está resuelto y tenemos que reu-
nirnos con el intendente una vez que 
asuma, pues hay que recordar que es 
el Ejecutivo quien acciona las inicia-
tivas”, sostuvo. 

Dijo que, en lo personal, no ha 
profundizado en el tema, y des-
cartó que la derecha no tenga afi-
nidad con iniciativas culturales. 
Sobre los cuestionamientos del di-
putado electo Bobadilla, comentó 
que “ya estando en el Consejo ten-
dremos la facultad fiscalizadora 
para solicitar los antecedentes res-
pectivos, en caso de tener dudas”.

Entrevista a Julien 
Westermann: Me 
identifico con el 
Festival de Lebu

Julien Westermann (30) es selec-
cionador de cortometrajes para 
el Festival de Cortos de Clermont-
Ferrand. Reside en aquella ciudad 
francesa, pero es alemán. Lo entre-
visté en la plaza principal de Lebu, 
alrededor de la cual tomaban lu-
gar las proyecciones especiales y 
de la competencia del festival. Ju-
lien fue jurado de las categorías re-
gionales, y ya había participado 
del Festival Internacional de Cine 
de Viña del Mar. 

Tiene una figura enjuta, un ric-
tus gentil y una risa jovial y conta-
giosa. Es rubio y muy alto, 1.90cm.; 
cada vez que le hablaba a alguien, 
estiraba el cuello de forma que éste 
quedaba perpendicular al resto de 
su cuerpo; lo que es enfrentarse a 
la realidad de esta larga y angosta 
faja de tierra. 

Cada vez que salía de las funcio-
nes, fumaba un cigago electgónico 
en forma de petaca, lo cual me des-
concertó, pues nunca había visto 
uno así, y yo he usado cigarros elec-
trónicos. Bueno, no tanto como 
usar, así como que una vez le robé 
a mi tío el que tenía y lo usé hasta 
que me aburrió. 

<<Quiero vivir un poquito 
más>>, me dijo, <<pero me gustó 
mucho fumar. Creo que es el mejor 
lugar para encontrar gentes, creo 
que es una cosa muy social>>. Pa-
dece de un problema a los pulmo-
nes, ya que ha fumado desde los 
quince años y pretende dejarlo. 
Encontró su trabajo en Clermont-
Ferrand siendo voluntario para el 
festival. 

Clermont-Ferrand, un cuento 
corto 

“Al comienzo, en 1979, el festival 
era sólo un cineclub, con largo-
metrajes también. Y tenía tres per-
sonas que querían “salvar el corto-
metraje”: en este tiempo, el corto-
metraje salió de los cines, porque 
éstos tenían más publicidad, y en-
tonces no había lugar para ver cor-
tos. Y decidieron que era el mo-
mento para hacer un festival sola-
mente para los cortos, hace 
cuarenta años. 

Pero hay también toda una in-
dustria. En 1996 implementamos 
un Mercado de Cortometrajes, 

que es el más grande del mundo, 
prueba de que hay una economía 
de cortometrajes. Entonces todas 
las entregas que recibimos al año 
(son como ocho mil cortos) se 
pueden ver en una videolibrería 
en este mercado. Y ese es el link 
que hacemos entre cineastas y la 
industria. 

En la plataforma digital Short 
Film Depot se abren las entregas 
para Clermont-Ferrand en mayo. 
Hay una primera deadline para las 
películas de 2017 hechas después 
del 1º de octubre, que es el 6 de ju-
lio. Y después hay una segunda 
deadline para las películas de 2018, 
que es el 6 de octubre. Puedes en-
tregar tu película sólo una vez, es 
la única regla que tenemos. 

Pero no necesitamos la pre-
mière, no la pedimos. Es que hay 
muchos festivales que quieren la 
première. Nosotros no. No nos gus-
ta este funcionamiento. Si hay pre-
mières los cineastas van a bloquear 
su película como por cuatro me-
ses, para ver si son seleccionados 
en un festival que quiere la pre-
mière. Hace un tiempo que las pre-
mières no eran exigidas en festiva-
les de cortometrajes; pero los fes-
tivales “generales”, como la 
Berlinale, Cannes, Locarno, Vene-
cia, querían hacer competencia 
de cortos también, que es una bue-
na cosa, pero ellos hacen lo mismo 
que para el largo: exigen la pre-
mière. Entonces para defenderse, 
los festivales de cortos la exigen 
también. Pero nosotros en Cler-
mont no”. 

Contacto en Chile 
“Creo que es muy importante en-

contrar a los directores; y en Viña en-
contré a Álvaro Anguita: él hizo una 
película que vi allá y ganó el primer 

premio en Clermont un año des-
pués. Fue una buena experiencia. 

Conocí a Claudia (Pino, directo-
ra de CineLebu) en Viña, y hace 
como cuatro meses me escriben 
que querían invitarme para ser ju-
rado de la competencia regional, 
y es por eso que estoy aquí. Y me 
gustó descubrir este festival. He 
sabido que no es lo bastante gran-
de, pero es de gentes para gentes, 
y me identifico con eso, porque 
somos lo mismo en Clermont. 

Y tengo mucho respeto por el 
trabajo que realizan: hacen talle-
res todo el año, hay mucha educa-
ción, y es exactamente lo que ha-
cemos en Clermont hace diecio-
cho años. Están las universidades 
y las carreras de cine, pero están 
también los festivales que son muy 
importantes para ver hoy las pelí-
culas de gran calidad que tienen. 
Eso es lo que veo todo el año: los 
cortos que vienen de Chile son de 
muy alta calidad, me encanta ver 
las pelis. 

Es muy difícil hablar de lo que es 
el cine chileno, pero hay una gran 
ambición. Te encuentras a gente 
que quiere hacer terror, pero hay 
también películas arthouse. La 
gran sorpresa es que tienen suer-
te de que el Estado está girando en 
la dirección de la cultura, esa es mi 
impresión”. 

Un buen descanso 
“Al fin del festival, me voy a visi-

tar a un amigo que tengo, es mi 
mejor amigo. Y me voy a Linares, 
donde está viviendo. No es cineas-
ta, no tiene nada que ver con el 
cine. Estoy muy feliz de hacer una 
semana de vacaciones en Chile. 
Espero regresar, claro, es un país 
que me encanta mucho”. 

La musicalidad de su voz era 
alemana, a menudo francesa, y su 
léxico sonaba traducido directo 
del inglés. Aunque a veces me fue 
un poco difícil entender su len-
guaje, lo encontré adorable y aún 
más gracioso, sobre todo cuando 
confundía “desayuno” con “al-
muerzo” o “antes” con “después”. 
No es como si Julien no se hubiera 
estado esforzando bastante. 

 
Por Esteban Andaur.

Clermont-Ferrand es 
famoso por su Mercado de 
Cortometrajes, disponibles 
en una videolibrería.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
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EN EL PRIMER REC se gastaron cerca de $220 millones.

MOLOTOV fue la primera banda extranjera invitada, en 2016.

El Festival de 
Cortometrajes de
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“Siempre fui de bajo perfil 
y estoy feliz de volver al IND. 
Dependerá del director la 
tarea que me asigne”.

“Me encantaría aportar 
desde un lugar donde pueda 
continuar la relación entre el 
IND, el ministerio y el Gore 
en temas deportivos”.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

SEREMI LEONARDO BAÑO SE DESPIDE HOY DE SU CARGO

Fue el partido más largo y riesgo-
so de su vida. Mucho más que los 
que arbitraba en Osorno, por ejem-
plo, donde por la cercanía de la reja 
perimetral con la cancha, le tocaba 
incluso recibir de pleno los escupi-
tajos de la hinchada. O en el antiguo 
estadio Collao, desde donde recuer-
da la agresión más dolorosa de su 
carrera y que provino de la barra de 
Deportes Concepción: un rollo de 
papel amarrado con scotch que le 
dio de pleno en la cabeza. 

Probablemente, fueron sus años 
en el arbitraje profesional los que  
dieron a Leonardo Baño Oyarce 
(52), la entereza para aceptar ser se-
remi de Deporte (tras la partida de 
Álvaro Miguieles), cargo del que se 
despide hoy luego de 10 meses. 

Para ello hizo un paréntesis en su 
largo recorrido en el IND, donde 
integraba  el área de Investigación 
y Diseño, y de su labor como asesor 
nacional de árbitros de fútbol pro-
fesional, que asumió luego de una 
trayectoria de 19 años en la activi-
dad como árbitro asistente. 

“Todavía me lo pregunto y no 
tengo una respuesta del porqué 

El árbitro de fútbol que guió los 
destinos del deporte regional 

Fueron 10 meses que este profesor de Educación Física y ex juez asistente 
profesional estuvo en el puesto. Tiempo que cataloga como el más 
satisfactorio de su carrera en el IND, y donde jugó un rol clave en el proyecto 
del Polideportivo del Bío Bío. 

a cabo ese plan, nos permitirá den-
tro de muy poco ser pioneros y tal 
vez, en alguna instancia, superar a 
la Región Metropolitana en resulta-
dos deportivos”. 

En ese ámbito, Baño pone énfa-
sis en los tres ejes del plan estraté-
gico. “El primero tiene que ver con 
la actividad física y deporte en ni-
ños, considerando los altos índices 
de obesidad infantil en Chile. El se-
gundo, es el deporte masivo, esas  
manifestaciones sistemáticas que 
no son aprendizaje ni alto rendi-
miento. Y el tercero es el alto rendi-
miento, potenciar la competencia 
para lograr mejores resultados, pre-
parar a los deportistas y generar 
una red virtuosa entre el mundo 
técnico, el federado, el universitario 
y el público”, detalló. 

para desarrollar proyectos en conjun-
to, pues tienen un gran potencial que 
desaprovechamos. No tenemos que 
quedarnos con que el Estado financie 
todo, necesitamos que las universida-
des se hagan cargo pero, al mismo 
tiempo, ofrecerles cosas, porque no se 
trata sólo de pedir. Las universidades 
también tienen necesidades de in-
fraestructura. Por ejemplo, la UdeC 
nos ha planteado varias veces que su 
pista atlética puede estar al servicio de 
nuestro atletismo, pero que hoy prác-
ticamente es de cemento y no se pue-
de hacer formación o deporte de alto 
rendimiento. Eso va ligado con darle a 
nuestros deportistas herramientas 
para que compitan mejor, se sientan 
bien y tengan mayores resultados”. 

 
Polideportivo de todos 

Leonardo Baño no duda en señalar 
al Polideportivo del Bío Bío como el 
mayor orgullo de su gestión. Bajo su ad-
ministración, se consiguió la RS del Mi-
nisterio de Desarrollo Social que dio luz 
verde para que el Consejo Regional 
aprobara, por unanimidad, más de 
$400 millones para el diseño del proyec-
to. Y, más recientemente, la firma de 
convenio entre la dirección regional de 
arquitectura del MOP y el intendente 

Rodrigo Díaz, y la posterior rúbrica 
de este último, que en palabras de 

Baño, “permitirá que el diseño se 
ejecute sin contratiempos este 

2018, con el MOP y la inten-
dencia a la cabeza”. 

“Sería bonito que el Poli-
deportivo se considerara en 
parte como nuestro legado, 
donde por cierto tuvimos 
gran aporte de gente como 

los consejeros Alicia Yáñez y 
Hugo Cautivo, y de anónimos 

profesionales de varias áreas de Go-
bierno. Aún recuerdo lo sucedido en 
el pleno del Consejo Regional: no fun-
cionó el botón de votación electróni-
ca y los consejeros de todas las tenden-
cias aprobaron el proyecto a mano al-
zada y en forma unánime”, agrega”. 

Y culmina: “hitos así permiten que 
me vaya satisfecho y tranquilo, porque 
siempre tuve el apoyo de toda la gen-
te del deporte. Creo que en 10 meses 
hicimos mucho, cosas que venían con 
la impronta del seremi anterior, pero 
también otras que nacieron después 
que él se fue, y de las que ya vemos fru-
tos. Con eso me doy por pagado”.    

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

acepté el puesto. Siempre fui de 
bajo perfil, tuve funciones en el IND 
que no eran de exposición, así es 
que creo que me guió el amor por el 
deporte. Siempre participé apoyan-
do desde la gestión, mejorando los 
procesos, y cuando Álvaro (Miguie-
les) me pidió apoyar desde la sere-
mi, vi la posibilidad de proyectar el 
deporte a largo plazo”, estima. 

Por todo, reconoce que cuando le 
ofrecieron la seremía, dudó. “Me 
asusté, porque no tenía experiencia 
política de un cargo de voluntad 
popular. Tampoco sabía si tenía la 
capacidad de salir adelante en ins-
tancias públicas. Pero dije, ‘bueno, 
echémosle para adelante como tan-
tas veces y arreglamos la carga en el 
camino’, movido también porque 
me parecía importante cerrar la 
gestión de Álvaro. Porque él, con la 
asesoría nuestra, fue por un cami-
no pero que no  alcanzó a terminar. 
Fue un poco por lealtad a él, al ser-
vicio donde estaba en comisión y a 
los proyectos que nos planteamos”. 

 
Partido ganado 

Leonardo Baño ad-
mite ser un verdadero 
apasionado del fút-
bol. Jugó en las infe-
riores de Deportes 
Concepción y Fer-
nández Vial, en este 
último llegó hasta 
juveniles. Se retiró 
para estudiar Educa-
ción Física en la Uni-
versidad de Concep-

CONSEJO REGIONAL 
aprobando unánimemente 
el presupuesto para el 
diseño del Polideportivo del 
Bío Bío. El hito que marcó a 
Leonardo Baño. 
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ción (tiene magíster y diplomado en  
Gestión Deportiva), así es que se 
dedicó a ser futbolista amateur y 
hasta fundó el Club Juventud Spring 
Hill, en San Pedro.  

Por eso hoy, como si de un parti-
do se tratara, analiza su tiempo al 
mando del deporte de la Región, en 
el que dice, consiguió varias satis-
facciones.  “Una gran alegría, pese 
a que sólo estuve 10 meses, es que 
logramos finalizar la política de de-
porte regional, siendo la tercera re-
gión del país en aprobarla, tras Ata-
cama y Aysén. Después desarrolla-
mos el plan estratégico y fuimos la 
primera región en tenerlo, cuando 
incluso hoy existen otras que no la 
han completado”, sostiene. 

“Y eso es fundamental -prosigue- 
porque significa que, por primera 
vez, nuestros deportistas estarán 
acompañados en su planificación, 
ya que la autoridad tendrá linea-
mientos y un plan de inversión a lar-
go plazo; un centro polideportivo 
para poder acoger a los deportistas 

de alto rendimiento; un tra-
bajo en conjunto con las 

universidades para que 
abran aún más sus 
puertas a través de 
becas, ingresos espe-
ciales, etc. En resu-
men, la inversión en 
infraestructura, una 
carta de navegación 
y la sensibilidad de 
todos los entes sobre 
la necesidad de llevar 

 
Pendientes 

 El corto tiempo en 
el cargo, según Baño, 

conspiró para haber con-
cretado otras tareas. “Siempre que-
dan cosas pendientes y, desgraciada-
mente, son más que los logros. Una 
es la creación de la corporación re-
gional de deportes, que permita alle-
gar recursos privados para la admi-
nistración, por ejemplo, del futuro 
Centro Polideportivo del Bío Bío”. 

 “Otro tema para mí -continúa-  es 
firmar convenios con las universidades 

Los pasos de Baño 
desde mañana 
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La UdeC a Colo Colo la 
última vez que chocaron. Fue 
en el Monumental con goles 
de Huentelaf y Manríquez.

se impuso 
2-1 

Liga Nacional posterga semifinales 
Para hoy estaban programados 

los duelos por Conferencia Centro 
entre U. Católica vs Basket UdeC y 
Los Leones vs Puente Alto, ambos 
partidos claves que podrían haber 
definido a los finalistas.  

El Campanil lidera la llave ante 
UC por 3-2, mismo marcador que 
favorece al equipo de Quilpué. Sin 
embargo, la Liga Nacional informó 
que ambos encuentros no se juga-
rán hoy. El comunicado de la Liga, 
textualmente, explica que “la deci-
sión se basa en la información reci-
bida por dos clubes en cuanto a 
que serían revisados los contratos 

de semana minutos antes del co-
mienzo del compromiso”. 

En otro punto, agrega que “la 
LNB Chile responsablemente ha 
decidido que cada club revise 
esta situación y entregue a las 
autoridades correspondientes la 
información correcta; y una vez 
realizado este trámite, retomar 
los encuentros”. 

Por el momento y, al cierre de 
esta edición, aún no se informaba 
la fecha de reprogramación para 
los duelos. En la Conferencia Sur, el 
sexto encuentros entre ABA Ancud 
y Valdivia se jugaba ayer.

CREDITO FOTO

CAMPANIL deberá esperar para intentar sellar su paso a la final.

A la UdeC y Los Leones les 
basta un triunfo, ante UC y 
Puente Alto, respectivamente, 
para instalarse en la final. 

Duelos pueden 
ser decisivos 

de los jugadores extranjeros, indi-
cando que existirían errores en sus 
trámites con extranjería. Esto sería 
realizado en los gimnasios donde se 
desarrollan los encuentros del fin 

FRANCISCO BOZÁN ANTICIPA EL DUELO ANTE LOS ALBOS 
Trabajaron tranquilos y felices 

después de la última victoria ante 
Unión Española que los sacó del 
fondo de la tabla. Eso sí y, aunque 
en la UdeC nunca han gustado los 
recesos, la contingencia los obliga 
a trabajar dos semanas para jugar 
su próximo duelo. Será uno de esos 
que motivan más al jugador: fren-
te a Colo Colo, en el Ester Roa. 

“No es un tema personal. A los ju-
gadores y el cuerpo técnico nos 
cuesta mucho no trabajar con un 
objetivo determinado en el corto 
plazo de cinco días. Eso hacemos 
nosotros en cada micro ciclo. Es 
algo atípico, porque se inserta una 
tarea de fútbol entre nosotros y con 
nueve o diez días de anticipación se 
prepara un partido donde lo más 
importante es manejar las cargas 
para llegar bien”, comentó el DT 
del Campanil, Francisco Bozán. 

 
Incertidumbre 

Si trabajar dos semanas para no 
competir ya es incómodo, en la 
UdeC complica el hecho de no sa-
ber a qué equipo enfrentarán el pró-
ximo domingo. Sí, Colo Colo será el 
rival, pero la oncena que presente 
Pablo Guede en el Ester Roa puede 
variar, según Bozán, respecto al re-
sultado que los albos obtengan en 
La Paz ante Bolívar, por Copa Liber-
tadores, este miércoles.  

“Dependerá de lo que Colo Colo 
pueda seguir peleando en la Copa 
o si definitivamente se insertan 
como único objetivo el torneo local. 
Siento que ellos tienen que pelear 
en todos los frentes, por lo tanto no 
pueden regalar nada, ni el torneo, 
la Copa Chile que viene o la Copa 
Libertadores”, dijo Bozán, sobre un 
equipo donde los jugadores que 
destacan, a excepción de Octavio 
Rivero que tiene 26 años, pasan los 
30. Jorge Valdivia, Esteban Paredes, 
Jaime Valdés y Agustín Orión pro-
median 36 años. ¿Será el desgaste 
que los pudiese afectar en la altura 
de La Paz, un factor clave del cual 
la UdeC podría sacar provecho el 
próximo domingo en el Ester Roa?  

“Si es que ellos juegan puede in-
fluir. La verdad siento que Colo 
Colo puede dosificar algunos juga-
dores. Hay algunos con 35 o 37 años 
que si juegan en La Paz, no sé si 
vengan a ser titulares acá. Yo creo 
que dependerá mucho también del 
desarrollo del partido. Sabemos lo 
que es Paredes, Valdivia, Valdés y 
también las posibles alternativas”, 
agregó el DT del Campanil.    

 
¿Accesibles? 

Colo Colo es un equipo grande, 
con jugadores de nivel internacio-
nal, experiencia y todo lo que ello 

“Siento que Colo Colo 
dosificará jugadores” 

FOTO:AGENCIA UNO

El equipo de Pablo Guede visitará a la UdeC en una semana, tras haber jugado 
el miércoles Copa Libertadores en la altura de La Paz. ¿Campanil enfrentará 
un rival cansado o chocará ante un equipo alternativo? 

implica. Pero Huachipato hizo ver 
muy mal a los albos en la primera 
media hora del partido anterior. 
Palestino se impuso al equipo de 
Guede y O’Higgins, jugando bien, 
rescató un punto desde el estadio 

Monumental. ¿Ven en Colo Colo a 
un rival accesible? Fernando Man-
ríquez dijo que “sabemos que los 
equipos grandes siempre son com-
plicados. Vendrán a proponer por-
que a ellos siempre les exigen ganar. 
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Llegarán acá con un enorme des-
gaste físico y lo sabemos, pero son 
un plantel importante. La altura 
afecta, pero tienen recambio”. 

Francisco Bozán, al respecto, 
dijo que “es Colo Colo. Para noso-
tros todos los equipos tienen for-
talezas y debilidades. Todos les 
pueden ganar, como también to-
dos pueden ser derrotados por 
ellos. A nosotros nos tocó ganar el 
anterior partido allá y perder otro. 
Son todos encuentros distintos y, 
lo que hicieron ellos ante Palesti-
no y Huachipato, será completa-
mente diferente a lo que nos en-
frentemos nosotros. Más allá que 
sea Colo Colo, desde el once inicial 
serán un equipo distinto”. 

 
Inscripción y abonos 

Los hinchas del Campanil que 
deseen asegurar su entrada para 
los duelos de alta convocatoria en 
el Ester Roa, pueden inscribirse 
para acceder vía online a la compra 
de sus tickets, mediante el sitio web 
ticketplus.cl.  

Además, el club lanzó la campa-
ña de abonados para este 2018. Hay 
varias promociones, que parten 
desde los 16 mil pesos, para ver to-
dos los partidos de la UdeC en casa.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Castro: “En la semana nos confirmarán”
Lota Schwager es otro de los equi-

pos de la zona que espera renacer y 
dejar atrás las malas gestiones de 
sus antiguos dirigentes en compe-
tencias del fútbol nacional. Sin em-
bargo, el equipo minero vive una si-
tuación similar a la Deportes Con-
cepción y es uno de los elencos que 
quedó en la lista de pendientes, aun-
que en Tercera A. 

Los nuevos directivos del cuadro 
carbonífero presentaron todos los 
documentos solicitados por Anfa 
en los plazos establecidos, pero su-
frieron un inconveniente con un cer-
tificado despachado desde las ofici-
nas de la Anfp. 

Este antecedente fue dado a cono-
cer en un comunicado de prensa que 
publicó el cuadro de la “Lamparita”, 

un informe con los equipos descen-
didos y desafiliados de sus divisiones.  
En síntesis, fue un traspapeleo (sic), 
ya que el encargado de emitir este do-
cumento, Luis Vargas, no tenía el pa-
norama claro como Ángel Valencia 
(secretario general de Anfp) y olvidó 
que hubo un campeonato previo al 
último, donde fuimos descendidos. 
Anfp reconoció el malentendido y 
se comprometió a enviar la lista de 
equipos descendidos para poder en-
trar sin problemas a Tercera A”. 

El timonel agregó además que 
“la oficialización de la incorpora-
ción la recibiremos esta semana. 
No queremos dar un día específico 
para no jugar con las expectativas, 
pero es seguro que nos confirmarán 
a mitad de esta semana”.

ARCHIVO DIARO CONCEPCIÓN

LOTA SCHWAGER busca competir en Tercera A esta temporada.

Anfa se contactó con direc-tiva 
minera para regularizar su 
situación y entregará su 
dictamen en los próximos días.

Tendrá respuestas 
esta semana

para explicar la situación del equipo 
y despejar los rumores del rechazo 
que habría recibido para participar 
en Tercera A.  

Jairo Castro,  director de la corpo-
ración denominada “El nuevo Lota 
Schwager”, detalló que “el problema 
surgió cuando la Anfp le envió a Anfa 

Tendrá que esperar 
un poco más para 
volver a rugir

Ignacio Abad Parraguez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EL MIÉRCOLES SE DEFINIRÁ EL FUTURO DE D. CONCEPCIÓN

Cuatro días más tendrán que espe-
rar los hinchas de Deportes Concep-
ción para saber si su equipo jugará en 
la Tercera División B.  

Pese a que el elenco penquista fue 
considerado en el fixture de la compe-
tencia de la Asociación Nacional de 
Fútbol Amateur (Anfa), la directiva 
de la institución morada informó, a 
través de un comunicado, que la de-
cisión final se dará a conocer recién 
este miércoles 14 de marzo. 

“En estos momentos el club se en-
cuentra en un proceso de negocia-
ción, por lo que el fixture de Tercera 
B nos tiene considerado a la espera del 
cumplimiento de requerimientos adi-
cionales”, indica el documento que 
fue difundido la noche del viernes por 
sus redes sociales.  

Según el escrito, una de las razones 
que influye en la oficialización del 
“León de Collao” es que “al estar en la 
condición inusual de desafiliado, son 
necesarias gestiones adicionales a di-
ferencia de otros clubes, lo que hace 
que se alarguen los plazos”. Por último, 
el documento invita a la calma de la fa-
milia lila. “Se hace un llamado a la 
tranquilidad de toda la manada y que 
confíen en que se está realizando todo 
lo necesario para que el club vuelva a 
rugir en cancha”, señala.  

 
Con viejos conocidos 
La Anfa realizó este viernes el sor-

teo de los equipos que le darán vida al 
torneo de Tercera B, y definió los tres 
grupos zonales. Si las negociaciones 
de la directiva llegan a buen puerto, 
los lilas harán uso de su lugar en el 
Grupo Sur y podrán disputar partidos 
ante equipos con los que se midieron 
en el Hexagonal del Bío Bío 2017, 

como Deportes Tomé -campeón del 
certamen-, República Independiente 
de Hualqui y Colegio Quillón. Los mo-
rados, además, tendrán la oportuni-
dad de enfrentar a Deportes Lota, el 
nuevo cuadro de la zona del carbón y 

que es presidido por Julio Leyton.  
 

Esperado debut  
Luego del 26 de abril de 2016 -el día 

en que se concretó la desafiliación de 
Deportes Concepción por la mala 

gestión de Fuerza, Garra y Corazón 
Sadp-, el  anhelo de los hinchas lilas 
es volver a gritar un gol de su equipo 
en una competencia oficial y que otor-
gue posibilidades para volver al pro-
fesionalismo. 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

El “León de Collao” fue considerado en el fixture de la 
Tercera B,  pero las negociaciones para ser incorporado a 
la Anfa se extenderán hasta el 14 de marzo.

Si se confirma al elenco local este 
miércoles, los leones tendrán que via-
jar a la Región de Los Ríos para pelear 
sus primeros puntos ante Provincial 
Ranco, la novel escuadra de La Unión. 

Esta institución tiene a un cono-
cido de la zona como entrenador. Se 
trata de Jaime Barrientos,  ex volan-
te de Naval, Lota Schwager y Con-
cepción, quien se encuentra traba-
jando con una de las sorpresas de la 
Tercera B desde noviembre de 2017. 

Deportes Tomé 

Chimbarongo FC 

Buenos Aires de Parral 

Caupolicán de Cauquenes 

Deportivo Pilmahue 

Comunal Cabrero 

Deportes Quillón 

Rep. Ind. de Hualqui 

Deportes Concepción 

Deportes Lota 

Enfoque de Rancagua 

Provincial Ranco

GRUPO SUR 
Tercera B 2018

integrarán el Grupo Sur de la 
Tercera B. En la competencia 
participarán protagonistas 
del Hexagonal Bío Bío 2017.  

equipos 
12
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OBITUARIO

Agradecemos a todas las personas que nos acompañaron en los momentos de 

sufrimiento por la pérdida de nuestra querida esposa, madre, abuelita, hermana, 

cuñada y tía, Sra. 

 

ANGELA ROSALBA FLORES MALVERDE 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Acevedo Flores 

 

Talcahuano, 11 de marzo de 2018.

 Agradecemos sinceramente a nuestra familia, amigos e instituciones que nos 

acompañaron en la despedida de nuestro querido esposo, padre suegro y abue-

lito, Sr. 

 

FERNANDO DEL CARMEN TORO PARRA 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Toro Gonzalez 

 

Lirquén, 11 de marzo de 2018.

Agradecemos muy sinceramente las innumerables muestras de cariño y pesar 
recibidas con motivo del triste fallecimiento de nuestro esposo, padre y abuelo, 
Sr. 
 

FRANCISCO ANTONIO JOSÉ ESCANDÓN VALENZUELA 
(Q.E.P.D) 

 
Con amor 
 
La familia 
 
Tomé, 11 de marzo de 2018.

 Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy agrade-

cemos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la pérdida de 

nuestra querida madre, suegra, abuelita y bisabuelita, Sra. 

 

NEMECIA CARLINA TORREZ CIFUENTE 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Hermosilla Torrez 

 

Concepción, 11 de marzo de 2018.

Agradecemos sinceramente a nuestra familia, amigos e instituciones que nos 
acompañaron en la despedida de nuestro querido esposo, padre, suegro y abue-
lito, Sr. 

 

RIGOBERTO ALFREDO VASQUEZ PACHECO 
(Q.E.P.D) 

 
Su esposa Fabiola 

Sus hijos: Alvaro, Paula, Gonzalo, Diego y Constanza 

 

Concepción, 11 de marzo de 2018. 

Que Dios bendiga y reciban nuestros más sinceros agradecimientos por acom-

pañarnos en nuestro duelo por el sensible fallecimiento de nuestro querido es-

poso, padre, abuelo, bisabuelo y suegro, Sr. 

 

FRANCISCO JAVIER MERA FERNANDEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Su esposa, hijos y familia. 

 

San Pedro de la Paz, 11 de marzo de 2018.

 Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, agradece-

mos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la pérdida de nues-

tra querida esposa, madre, suegra, abuelita, hermana, cuñada y tía, Sra. 

 

 

LILIAN ORIETA LÓPEZ ZAMBRANO 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Rocha López 

 

Concepción, 11 de marzo de 2018.

Nos deja una gran tristeza la partida de nuestra querida madre, suegra, abuelita, 
hermana, cuñada, tía, amiga y colega, Sra. 
 

REYNERIA DEL CARMEN HENRIQUEZ ALVIAL 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Comunidad San Martín de Porres (Las Moreras 4070, 
Villa San Martín, Talcahuano). 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 09.00 horas, saliendo el cortejo al 
cementerio de Lota. 
 
Familia: Henriquez Alvial 
 
Talcahuano, 11 de marzo de 2018.

Nuestros más sinceros agradecimientos a familiares, amigos, colegas y a todos 
quienes que con su compañía contribuyeron a dar consuelo a nuestro dolor.  Su 
abrazo y palabras de aliento fueron un apoyo fundamental para sobrellevar la 
partida de nuestra querida Luly. 
 

EDELMIRA DE LOURDES HERRERA VERA 
(Q.E.P.D) 

 
Familias: Thibaut Herrera 
                     Gómez Herrera 
                    Katalinic Herrera 
 
Concepción, 11 de marzo de 2018.

Rubros -  Produc tos -  S er vicios
Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200

w w w. d i a r i o c o n c e p c i o n . c l
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TODOS LOS LUNES

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

12/20 9/25
LOS ÁNGELES

11/28
SANTIAGO

9/25
CHILLÁN10/27

RANCAGUA

9/27
TALCA

9/21
ANGOL

9/20
TEMUCO

11/19
P. MONTT

13/19
LUNES

11/21
MARTES 

11/18 
MIÉRCOLES 

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Eulogio

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada  
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Ahumada  
• Santa Elena N°389

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde  
• Av. Colón 300
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